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Teorías

>>zonaOPINIÓN

Es poco habitual que las noticias
sobre descubrimientos científi-
cos ocupen páginas en los perió-

dicos y en revistas no especializadas,
sin embargo, de vez en cuando, dichos
descubrimientos son tan importantes
que se convierten en noticias que le
pueden interesar a toda la población.

Ese es el caso de los resultados de los
experimentos que se llevan haciendo
durante ya bastante tiempo en el CERN
con los neutrinos, esas partículas subató-
micas sin casi ninguna masa. Al parecer
los resultados encontrados afirman que
estas partículas viajarían por encima de la
velocidad de la luz, algo incompatible con
las teorías físicas actuales. 

Los científicos han tomado estos resul-
tados con escepticismo y el artículo que
se ha escrito para comunicarlos se pare-
ce más a una solicitud de ayuda a la
comunidad científica para encontrar el
error que se ha cometido al hallar
dichos resultados que una afirmación
tajante de este descubrimiento.

Sin embargo, si se llegara a demostrar
que los resultados son ciertos después
de más investigaciones controladas,
sería necesario un cambio en el para-
digma imperante. Un paradigma es una

especie de “gran teoría”, podríamos decir una visión de
conjunto, en el que encajan  todas las demás teorías, inves-
tigaciones y técnicas empleadas. Una especie de cimientos
sobre los que se construye todo el conocimiento. Pero,
cuando muchos datos son contrarios a esa gran teoría, cuan-
do el sistema no funciona y son demasiadas las cosas que
hay que explicar por excepciones de la teoría o errores en
las medidas, entonces no queda más remedio que destruir
todo el edificio, incluidos los cimientos y volver a empezar.  

Algo así ocurre con nuestras teorías, aquellas que formulamos
para explicarnos a nosotros mismos el mundo y nuestro com-
portamiento y el de los demás. Las necesitamos para funcionar,
para hacer el mundo más comprensible y manejable pero,
muchas veces, los datos en contra de ellas empiezan a acumu-
larse y ya no funcionan más. Al principio iremos con cuidado,
como estos físicos que no terminan de creer que son correctos
los resultados encontrados; sin embargo, cuando muchas evi-
dencias estén a favor de la excepción y no de la regla, no que-
dará más remedio que abandonar nuestra bonita teoría.

Esto se puede aplicar a múltiples ámbitos de la vida porque,
si lo pensáis, tenemos teorías sobre casi todo: cómo funcio-
na nuestro trabajo, en qué consiste la amistad, cómo se
comporta una buena pareja e incluso sobre lo que es bueno
votar en las próximas elecciones. 

Lo importante es tener presente que estas teorías no son
buenas o malas per se, sino que lo son en función de su uti-
lidad y aplicabilidad en nuestras vidas. Cuando ya no lo
son, lo mejor es alejarse del dogmatismo que nos hemos o
nos han construido y empezar a desarrollar una nueva teo-
ría, más sólida y fuerte.l

“Estas teorías no son buenas o malas per se, sino que lo
son en función de su utilidad y aplicabilidad en 

nuestras vidas. Cuando ya no lo son, lo mejor es alejarse
del dogmatismo que nos hemos o nos han 

construido y empezar a desarrollar una nueva teoría,
más sólida y fuerte”

gloriaBELLIDO
bellido@mujeremprendedora.net

Editora

para empezar
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crudeza y de lo vil. Por eso no he querido escribir sobre este tema
porque por muchos recursos periodísticos se tengan o por muchas
palabras que haya en el diccionario no las hay suficientes para defi-
nir y hablar sobre ello. 

Pero, estos casos de violencia son especialmente dolorosos cuando
es el niño la victima de esta brutalidad. Cuando es el niño el que pier-
de la vida. Lo de Jaén de ayer no tiene explicación. Una madre en
estado depresivo ahoga a sus hijos en una bañera… ¿pero no tenía
esa mujer un seguimiento, un historial? ¿Los servicios sociales no
estaban al tanto del estado de esta mujer? ¿No tenía familiares o ami-
gos que podían prever que en su estado iba a cometer este despre-
ciable acto? ¿Qué culpa tienen esos niños? NINGUNA. Son las víc-
timas más inocentes de la locura adulta. Y para eso si que no hay
palabras, sólo lágrimas de tristeza, rabia. No hay mayor injusticia
que matar al indefenso. Mi primera reacción al enterarme de hechos
como estos, que son más de los que leemos, es pensar en por qué no
se habrá ahogado ella, o por qué no se lanza por la ventana. Pienso
en todas esas familias que no pueden tener hijos y que darían a estos
niños un futuro. Y aquí sí que no funciona el sistema. Estos niños
han nacido para ser felices, para jugar en el parque, para aprender,
para reír, para tener sueños, para sentirse seguros y para vivir. 

Y he querido que este tema sea el que de punto y aparte a mi paso
por la revista. Tras 17 números trabajando con un magnífico equipo,
conociendo a mujeres, y a hombres, excepcionales, dejo la revista.
Para mi MujerEmprendedora ha sido un éxito. He crecido personal
y profesionalmente. Ha sido un verdadero placer y todo un reto traer
a estas páginas aquellos temas, asociaciones, y personajes que espe-
ro hayan cubierto todas las expectativas de nuestros lectores. Nací
periodista, seguiré siéndolo y moriré escribiendo. Nos volveremos a
leer, pronto, muy pronto.l

“Para mí Mujeremprendedora ha sido un
éxito. He crecido personal y profesional-
mente. Ha sido un verdadero placer y

todo un reto traer a estas páginas aquellos
temas, asociaciones, y personajes que espero
hayan cubierto todas las expectativas de nues-
tros lectores”

Cuando llegué, hace 19 meses, me propuse no
escribir sobre varios temas, entre ellos el de la
violencia de género, pero lo vivido ayer en
Madrid y Jaén supera todas mis reticencias:
un hombre mató a tiros a una mujer embara-
zada en una iglesia sin mediar palabra y pos-
teriormente se suicidó. Una médico del
SAMUR, a pesar de lo dramático de la situa-
ción, reaccionó y le practicó una cesárea de
urgencia para salvar al niño; finalmente ha
fallecido. Y el segundo caso, una parricida
que ahogó a sus dos hijos de 3 y 11 años en
Jaén  sufría depresiones. Estos hechos tre-
mendos y duros hacen que se me encoja el
corazón. ¿Qué lleva a una persona a matar a
otra? ¿Qué justificación puede haber? Yo creo
que ninguna, ni alcoholismo, ni enajenación
mental, ni depresiones, ni nada de nada, estas
muertes son innecesarias (como cualquier
asesinato), pero estas son de difícil compren-
sión. “La maté porque era mía”, “o eres mía o
de nadie más”, ¿qué encierran esas palabras?
Machismo, inseguridad, reflejan lo peor del
ser humano llevado a lo exponencial de la

Sólo lloro ante las injusticias

mónicaURGOITIarístegui
monicaurgoiti@mujeremprendedora.net

Directora de Mujeremprendedora

mi rincón

>>zonaOPINIÓN
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Mujeremprendedora: ¿Nos podéis contar
un poco a qué os dedicáis para ir centrando
al lector?
Balbina Cortijo (Dideco): Provengo de la
enseñanza, he sido maestra hasta los 60 y me
jubilé hace poco más de un año. Me dí cuenta
que eso de estar en casa no era lo mío. Fui
durante 30 años clienta de esta casa, Ferán
S.A. (empresa matriz de la franquicia), porque
la firma se dedica a vender material curricular
a los centros educativos, papelería, literatura
infantil, (…). Desde mi conocimiento como
clienta y visto que cada vez que traía un rega-
lo de esta marca a mi familia tenía mucho
éxito, pensé en hacerme franquiciada de
Dideco. Desde el inicio he contado con el res-
paldo de la empresa; el abrir un negocio como
este supone tener un local de aproximadamen-
te 200 metros cuadrados, tres trabajadoras y
una inversión de unos 250.000 euros. Aunque
la empresa lleva más de 60 años en el merca-
do hace tan sólo tres o cuatro que ha decidido
abrirse al mundo de la franquicia, yo soy la
franquiciada número tres. Si no hubiera sido
por esta marca que conozco y valoro yo hubie-

ra seguido de pacífica jubilada, pero vi una
oportunidad aquí en Sevilla y me vine dejando
a mi familia en Madrid. ¡Emprendedora a mis
años! Mi objetivo no es ganar dinero y ser
empresaria por serlo, sino acercar al sevillano
un proyecto educativo que hay detrás de la
marca que comparto.
Sofía Gomar (No+Vello): Soy arquitecta de

profesión, tengo mi propio estudio con otros
dos socios y como el mercado del ladrillo va
tan mal, decidí  montar un negocio que no
tenga que ver nada con la construcción y a tra-
vés de una amiga que era franquiciada de
No+Vello, me comentó qué requisitos tenías
que tener para poner un centro de esta marca,
y desde hace dos años que abrí uno en la zona
de Los Bermejales de Sevilla. Desde luego
que yo abrí este negocio para trabajarlo yo,
para estar pendiente, no sólo como una inver-
sión, también para estar encima de él. El
mundo de la fotodepilación y la estética era
desconocida para mí, pero ahora me he hecho
una fan total. La franquicia de No+Vello
empezó en 2007 y en estos años ha crecido
exponencialmente, cuenta con más de mil cen-
tros por toda España.
Miguel Ángel Gil (delegado de No+Vello):
Vengo del sector financiero, soy delegado de
la zona de Andalucía Oriental y Canarias,
nunca me hubiera imaginado trabajar con una
franquicia ni en una como No+Vello, pero la
oportunidad de negocio se presenta y hay que
asumirla, sobre todo cuando cuentas con el

>>zonaOPINIÓN>coloquio

Un 65% de las franquicias se decantan por la mujer para desarrollar su 
proyecto de expansión y  un 8% las mujeres que eligen el formato 
franquicia para emprender un negocio. Factores como la independencia
económica, la gran cantidad de profesionales existentes o la orientación
de la economía hacia el servicio y la tecnología han aumentado el nivel de
participación de la mujer en la empresa. Para este Coloquio de
Mujeremprendedora hemos querido contar con verdaderos conocedores de
esta otra forma de hacer empresa, la teoría y la práctica se han juntado
para orientar a nuestro lector a la hora de emprender un nuevo negocio

Mujer y franquicia

Sofía Gomar y Miguel Ángel Gil

Balbina Cortijo
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respaldo de una marca ya consolidad y el ries-
go es menor. Canarias es una zona de expan-
sión donde estamos abriendo un montón de
centros, el aporte económico no es muy alto y
el salón debe de tener alrededor de unos 40-50
metros cuadrados. Uno de nuestros pilares es
la marca y que todo el mundo lo conoce. 
María Dolores Sevillano (Tormo y
Asociados): Estoy aquí representando a
Tormo y Asociados, una consultoría dedicado
por y para la franquicia. Soy directora de con-
sultoría, vengo para dar el punto de vista de
nuestro análisis del mercado y no como
emprendedora. 
Nancy López (Mamá Goye): Hace doce años
que abrimos nuestra primera tienda en Sevilla,

tuvimos muchísimo éxito.  Hoy, en la capital,
contamos con casi 20 franquicias, entre corne-
r’s, tiendas y carritos. Llegamos al mundo de
la franquicia por casualidad, no nos lo había-
mos planteado, pero gustaban nuestros pro-
ductos y había comercios a los que les vendía-
mos que nos propusieron franquiciar. De esto
hace, más o menos seis años; en los dos últi-
mos años hemos pasado de tener 9 locales a
tener 29 entre Andalucía y Barcelona. Nuestro
sello de distinción es la calidad, siempre apos-
tamos por los mejores productos. Ahora que
estamos en crisis hemos reducido costes de
todo menos de la calidad del producto, siguen
siendo artesanales y cuidados con esmero.

ME.: ¿Cómo veis la fórmula de la franqui-
cia, es una buena manera de emprender?
B.C.: En mi caso, de estar jubilada a comen-
zar en esta empresa ha sido toda una apuesta
por la marca. Si no es con esta casa no hubie-
ra escogido nunca entrar en el mundo de la
franquicia. Lo tenía muy claro, o creí muy
fuertemente en lo que iba a emprender o me
hubiera quedado en casa. Ahora bien, yo
comencé en plena crisis; había solicitado un
crédito ICO que se estaba retrasando y sólo
veía y oía malas noticias económicas. Fue un
momento complicado, pero en mi caso, y con-
tando con el respaldo de la marca, tenía mucha
tranquilidad. Para mí sí ha sido una opción
para emprender o para iniciar un negocio en el
que creo y tenía todas las garantías.
M.A.G.: En relación a la crisis, yo creo que no
tiene que ver que haya una situación de crisis

para abrir una franquicia, lo que tienes que
saber muy bien es por qué sector apostar. El
sector de la belleza es un sector que sigue
tirando del carro de la economía, por lo tanto
hay que dejar de lado el tema de la crisis y
reconocer una franquicia que sea asumible
económicamente, que la inversión sea mínima
y el negocio sea de fácil gestión. Realmente
hay que estar encima del negocio para que fun-
cione. Tienes que seleccionar al personal con
mucho cuidado porque al final ellos van a ser
la imagen de la marca. 
S.G.: El personal de mi centro son profesiona-
les de la sanidad, son enfermeras. La matriz te
exige un grado de estudios superiores y deben
ser responsables. El trato al público es funda-
mental y es lo que muchas veces hace que fun-
cione o no el negocio. En mi caso, y como ya
he dicho antes, sí ha sido una solución en estos
momentos de crisis. Para mí sí es una buena
fórmula. Buscaba seguir trabajando para mí y
poder compaginar mi otro negocio con éste y
además mi familia. La fórmula del autoempleo
es una buena opción en este caso para mí.
M.D.S.: Es cierto y así nos lo comentan
muchas de las franquiciadas que la fórmula del
autoempleo es por lo que principalmente esco-
gen esta opción. Además hay determinadas
franquicias que puedes abrir sin ser experta en
ello, sin tener preparación ad hoc, pero si con
ciertos conocimientos de atención al público, y
de negocio, una peluquería, una tienda de
ropa,... ese tipo de sectores, escogidos princi-
palmente por mujeres, hacen de la fórmula un
éxito a la hora de orientar tu vida laboral.
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Luego hay otras franquicias con un volumen
de negocio que necesitas otro tipo de prepa-
ración. Desde luego que las franquicias te dan
las herramientas y el modelo, el éxito depen-
de de tí. El momento de crisis es muy propi-
cio para crear este tipo de negocio, porque la
inversión es mínima y, si lo gestionas bien, el
éxito es máximo. Necesitamos más empren-
dimiento como las de estas franquiciadas para
encontrar una solución a este duro momento.
N.L.: Nosotros creemos básicamente en el
autoempleo. Creamos franquicias para que
sean ellos quienes las gestionen, porque ade-
más así se cuida también el producto y la
esencia del negocio. Con la crisis hemos teni-
do que ajustar un montón los costes, pero
desde que hemos franquiciado hemos crecido
mucho, por lo tanto también defiendo la fran-
quicia como una solución en momentos de
crisis. Pero no todo vale. Hay que seleccionar
y formar a tus colaboradores para que el pro-
ducto sea el de mejor calidad. 

ME.: ¿Qué hace que una marca quiera
franquiciarse?
M.D.S.: Principalmente la de crecer, confía
mucho en su volumen de negocio, ve que
tiene  éxito e, incluso muchas veces, es la pro-
pia gente, consumidora de esa marca la que
acude a la empresa matriz solicitando ser
franquiciada. Muchas veces el propio merca-
do es el que te va imponer que crezcas, por-
que si no te quedas atrás y eso va contra tu
propio negocio, entonces es la propia franqui-
cia la que genera esa fórmula. Hay dos tipos
de emprendimiento, como franquiciador y el
propio de la franquicia que quiere desarro-
llarse y crecer.
N.L.: Nosotros, que vendemos helados, nos
dimos cuenta que había cuatro meses en el
año que teníamos que cerrar, así que comen-
zamos a introducir nuevos productos como
chocolates o bollería selecta y, al crecer, nos
dimos cuenta de la necesidad de buscar
apoyo, lo que nos llevó a franquiciar. Vimos

que nos quedamos pequeños nosotros solos y
por eso decidimos dar la oportunidad a otras
personas para crecer juntos.
ME.: Las cifras de mujeres dentro de la
franquicia oscilan entre un 5% y un 8%,
¿por qué creéis vosotros que es tan bajo
este porcentaje? Hay otro dato que nos
llama la atención, “un 65% de las marcas
prefieren a una mujer como franquiciada,
¿por qué?
N.L.: Nosotros en principio no tenemos pre-
ferencia por mujeres o por hombres. Del total
de franquicias  que poseemos tan sólo 7 son
mujeres. Y no hemos notado ninguna diferen-
cia entre la gestión de unos y otros; si el nego-
cio matriz funciona y has escogido bien a la
persona para dirigir el negocio, lo demás es
anecdótico.
M.A.G.: Yo creo que va por sectores. El
sector de belleza, de moda y complementos,
está ocupado principalmente por mujeres.
No creo que sea algo discriminatorio, sim-
plemente es por oportunidad de negocio e
idea del negocio. La mujer busca siempre
cosas que conoce, que ha demandado. El
gestor y el propietario tiene que tener el
“ojo” de poner al frente a quién  mejor trato
de a su tipo de clientes. En mi sector siem-

pre son mujeres. Pero a la hora de gestionar-
lo, no creo que haya diferencia por ser de
uno u otro sexo.
S.G.: Yo sí creo que hay diferencia entre
hombres y mujeres. La mujer es mejor
pagadora, se involucra más personalmente
en el negocio, aporta su grano de arena per-
sonal, tratamos al público de una manera
más agradable. Yo, al ser arquitecta, he
decorado, dentro de los cánones que me ha
permitido la matriz, mi salón. He aportado
mi feminidad, frente a otros negocios ges-
tionados por hombres que son minimalistas.
Mi negocio lo abrí con mi marido y su her-
mano y teníamos claro desde el principio

que yo iba a ser un poco quién fuera la cara
del negocio. 
B.C.: En mi empresa, las cuatro franquicias
las llevamos cuatro mujeres y además, en la
empresa matriz, también hay mayoría de
mujeres que de hombres. Depende del sec-
tor. En el mío estamos bordeando lo educa-
tivo y por tradición ha sido la profesión de la
mujer. Afortunadamente la sociedad va cam-
biando y se van abriendo nuevos campos y
nuevas vías para la mujer, sin embargo con-
sidero que todavía va lento. Y esto también
se ve en este mundo de la franquicia. En
cuanto al dato del 65%, yo creo que es por-
que sociológicamente nos ven más dóciles,
menos conflictivas, más fiables… Hay una
mezcla que no sabría ordenar por columnas. 
N.L.: Estoy completamente de acuerdo, y
además la mujer sigue teniendo muchas más
cargas sociales que nos siguen impidiendo
llegar a puestos de mayor responsabilidad.
Mientras sigamos teniendo eso sobre nues-
tras espaldas, nos va a costar mucho subir.
El reparto no es equitativo y mientras sea
una colaboración y no un asumir responsa-
bilidades, no avanzaremos.l

mónicaURGOITIarístegui

>>zonaOPINIÓN>coloquio
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FLASHES DE LA ACTUALIDAD En cinco vistazos

>>Mejor, con igualdad
El equilibrio entre ambos sexos en el trabajo y la no discrimi-
nación son dos elementos que cada vez influyen más dentro de
las empresas. Según el Informe Workmonitor de Randstad, un
49% de los españoles asegura que su compañía funciona
mejor cuando hay igualdad entre sexos, es decir, que los
resultados son mejores y los objetivos se cumplen con mayor
celeridad cuando existe un número parecido de hombres que
de mujeres.

la ventana
isabelGARCÍA

redaccion@mujeremprendedora.net

Sanciones a los clientes, de entre 750 y
3.000 euros. Esta medida se incluye
dentro del plan contra la prostitución

que ha aprobado recientemente el
Ayuntamiento de Sevilla y que se pondrá en
práctica a partir de este mes de octubre. Su
objetivo, abolir la prostitución en la ciudad. Y
es que las prostitutas, son un problema. No el
“importarlas” de Sudamérica o de la antigua
Europa del este a cambio de promesas falsas;
tampoco es un problema que sea fácil acudir a
ellas cuando el mequetrefe de turno quiere
echar un polvete después del fútbol, o porque
se aburre sin más: la publicidad en la prensa es
abundante, los prostíbulos se anuncian con
luces rojas de neón. El verdadero problema no
es nada de esto, el verdadero problema es que
se ven. Y claro, eso es vergonzoso, molesto y
hasta antihigiénico. Por eso hay que buscar
una solución para apartarlas de los barrios cén-
tricos y menos céntricos; una solución no para
apartarlas de una profesión que aún ejercién-
dose en unas condiciones dignas no lo es; una
solución no para evitar que se marchen a zonas
más apartadas y abandonadas, en las que cada
vez estén más marginadas, más solas. La pros-
titución no va a desaparecer porque se prohí-
ba, ya que no se puede incidir en la voluntad
personal de cada uno, pero por lo menos se
tiene que luchar contra aquello que es degra-
dante para las personas. Y, sobre todo, dotar
de recursos a estas trabajadoras del sexo para
que realmente tengan otras salidas; escuchar
sus necesidades y dar el estatus de ciudadana
de pleno derecho a quien sea víctima de la
explotación sexual, así como el apoyo de
seguridad, sanitario, educacional y económico
necesario para que estas personas puedan
rehacer su vida y vivir con dignidad, la misma
de la que alardean sus clientes. Lo cierto es
que mientras las fuerzas políticas y las diver-
sas asociaciones interesadas se ponen de
acuerdo, estas mujeres siguen vendiendo su
cuerpo en una situación absoluta de desampa-
ro que las convierte en el blanco perfecto para
mafias y proxenetas.l

Prostitutas 

1

2

4

3

>>Feria Mercado Responsable
En el marco de la celebración el pasado septiem-
bre de la Feria Mercado Responsable en Fibes,
en Sevilla, el Gobierno andaluz entregó un galar-
dón a seis mujeres relevantes en la economía
procedentes de diferentes comunidades. Las
galardonadas fueron Pilar Molina, Carmen
Nieves Díaz, María del Castellar Nieto, María
Prieto Muñoz, María del Puerto Macedo, y
Miren Sanz Recarte.

>>I Congreso Mundial de
Mujeres Gitanas
Coorganizado por el Instituto de Cultura
Gitana y Ministerio de Cultura junto con el
Consejo de Europa y otras administraciones
durante los próximos días 23, 24 y 25 de
octubre de 2011 tendrá lugar en Granada el
Congreso Mundial de Mujeres Gitanas. Está
previsto que acudan unas 200 mujeres gita-
nas de diversos países europeos, incluido
España, además de una pequeña representa-
ción de otros continentes.

>>Formación y Reflexión
Feminista
La consejera para la Igualdad, Micaela Navarro, fue la
encargada de inaugurar el pasado septiembre la XVIII
edición de los Encuentros Andaluces de Formación y
Reflexión Feminista, organizados por el IAM con el
lema 'Alianzas y estrategias intergeneracionales'.
Durante los encuentros, se trataron temas como el
espejismo de la igualdad en la juventud, los perfiles
feministas del siglo XXI, la genealogía feminista o el
asociacionismo. 
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El negocio de las franquicias gana adep-
tos en Andalucía. Y es que aunque no es
la única puerta de entrada para convertir-
te en emprendedora, sí es la más ‘arropa-
da’. Hablamos de la franquicia como
modelo de negocio, un sistema de coope-
ración entre empresarios diferentes pero
ligados por un contrato, en virtud del

cual uno de ellos, el franquiciador, otor-
ga a otros, los franquiciados, el derecho a
usar, o mejor aún, a explotar comercial-
mente un marca o fórmula de hacer nego-
cios. Este derecho queda materializado
en unos signos distintivos a cambio de
una serie de contraprestaciones económi-
cas periódicas, asegurándoles al mismo

tiempo el soporte técnico y los servicios
regulares necesarios para facilitar dicha
explotación.

Fórmula de crecimiento
Las cifras avalan que éste es el modelo
de negocio del siglo XXI. Y es que a día
de hoy, el peso de la franquicia en el

12
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¿Te consideras una mujer emprendedora con ganas de montar tu propio 
negocio? Si tienes espíritu emprendedor pero no quieres correr con todos los
riesgos que supone abrir un nuevo negocio, te sugerimos que te apuntes 
a la fórmula de moda para instalarte por tu cuenta: la franquicia

EMPRENDER 
bajo franquicias

>>zonaHECHOS
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comercio está fuera de toda duda. Porque
la franquicia, como modelo de expansión,
continúa atrayendo a numerosas empresas.
O al menos esta es la principal conclusión a
la que llega el Servicio de Estudios de
Tormo Asociados en la publicación del
Barómetro de la Franquicia en España, en
el que la consultora contabiliza 73 nuevas
redes, desde el comienzo del ejercicio, y
prevé acabar el año con alrededor de 1.080
marcas operativas, 3.200 nuevas unidades y
con una facturación que aumentará un 2%. 
“La incorporación de empresas al sistema

de franquicias continúa a buen ritmo”, afir-
ma Eduardo A. Tormo, director general de
la consultora Tormo Asociados. Y no es
para menos, ya que, en lo que llevamos de
ejercicio se han incorporado 73 redes -lo
que sitúa la cifra total en 1.038- y se espe-
ra que la cifra aumente hasta llegar 110 o
120 hasta finales de año. Se prevé por
tanto, una tendencia ascendente hasta las
1.080 cadenas. 

En estos datos también destaca la disconti-
nuidad de 87 cadenas, muestra de la difícil

coyuntura económica actual. A pesar de
ello, “las nuevas incorporaciones demues-
tran que son cada vez más las empresas
que deciden apostar por este sistema de
cooperación empresarial”, señala Eduardo
A. Tormo. En cuanto al número de unida-
des, el estudio contabiliza 65.623, tras la
creación de 2.325 este año y se espera en
torno a 3.200 previstas en conjunto anual.
El crecimiento neto   (-164 unidades) ini-
cia ya un ligero repunte al alza y muestra
la vitalidad del sistema. 

En cuanto a la facturación, ésta ha creci-
do un 0,76% entre diciembre y junio de
2011, y para finales de año se prevé un
crecimiento cercano al 2%, lo que en
palabras del director general de Tormo
Asociados supone que “se ha conseguido
mantener una facturación estable”. Sin
embargo, vuelve a ser el empleo el dato
menos agradecido del sector de la fran-
quicia, habiendo acusado un ligero decre-
cimiento de 274.732 puestos de trabajo a
principios de año a 260.460 trabajadores
directos actualmente. A pesar de ello, si
se compara con otros sectores de activi-
dad económica “es un dato positivo que
tiende hacia la estabilidad con próximos
incrementos”, explica Eduardo A. Tormo.>> El 14% de los puestos de alta dirección en la franquicia 

están ocupados por mujeres
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La mujer y la franquicia
Con respecto a la presencia de mujeres en
el sector, según Barbadillo Asociados,
empresa consultora de desarrollo y
expansión de proyectos de franquicia, el
número de franquicias comandadas por
mujeres es doce puntos porcentuales
mayor que el gestionado por hombres.
Además, el 60% de los candidatos son
mujeres y el 65% de las centrales de fran-
quiciados manifiestan su preferencia por
que al frente de sus unidades franquicia-
das se encuentre una mujer. 

Por su parte, Tormo Asociados cifra en
tan sólo el 14%, los puestos de alta direc-
ción en la franquicia que están ocupados
por mujeres, principalmente en los pues-
tos de directoras de expansión, marketing
y comunicación y, en menor medida, en
cargos de dirección general. Eso sí, a
pesar de que aún son muy pocas las muje-
res que encabezan los puestos directivos
en la franquicia, éstas son referencia y
ejemplo para el resto de emprendedoras
que quieren lanzarse a la aventura empre-
sarial. Así lo cree la Asociación Española
de Franquiciadores (AEF) o, al menos, su
presidente, Xavier Vallhonrat: “Hay
muchos ejemplos de mujeres de éxito en
la franquicia: Inmaculada Almeida con
Almeida Viajes, María Zamácola con
Neck&Neck, Patricia Abril con
McDonald’s, Rosa Clará con sus tiendas
homónimas… y así podríamos mencionar
muchas más. Las emprendedoras pueden
llegar a alcanzar tanto o más éxito que
los hombres, sólo que todavía están en un

momento de crecimiento y expansión,
pero es un ámbito en el que la mujer se
desarrollará con grandes posibilidades de
futuro”, apunta Vallhonrat.

Y es que desde la AEF consideran la fran-
quicia como una gran oportunidad de
negocio para la mujer emprendedora,
“debido a que las mujeres suelen desarro-
llar grandes capacidades para las relacio-
nes humanas, basadas en la comunica-
ción y la búsqueda de consenso, cualida-
des que coinciden exactamente con aque-
llas que debe mostrar la persona que esté
al frente de una franquicia”, añade
Eduardo Abadía, gerente de la AEF.
Porque la capacidad de liderazgo y direc-
ción de la mujer se pone de manifiesto
sobremanera en el caso de la gestión de
una franquicia, según palabras de
Abadía: “Las mujeres en general desta-
can por su inteligencia emocional, el
trato personalizado y el conocimiento y
respeto a las personas que se encuentran
bajo su dirección. Al gestionar un nego-
cio propio se implican mucho más y con-
siguen grandes logros en lo que se propo-
nen. En el ámbito de la franquicia no
podían ser menos y así lo están demos-
trando continuamente. Saben que además
de gestionar su propio negocio, de ellas
depende en gran parte el éxito de sus
franquiciados y eso las hace asumir toda-
vía más responsabilidad y dedicación al
negocio. Además tienden a su vez a fran-

>>zonaHECHOS

>>El ABC de la 
franquicia

Franquiciador: propietario de una
marca, un producto o un servicio y de un
‘know-how’ que pone todos estos ele-
mentos a disposición de otras personas
para que puedan duplicar el modelo de
negocio. 
Franquiciado: persona que recibe del
franquiciador, a cambio de una contra-
prestación económica, los elementos que
componen un modelo de negocio o siste-
ma y una asistencia continua para iniciar-
se en una actividad comercial por cuenta
propia.
Canon de entrada: importe que tiene
que pagar el franquiciado al incorporarse
a una cadena de franquicias. El pago de
esta cantidad justifica tres aspectos dis-
tintos: el derecho de utilización de la
marca, el proceso de formación inicial

>>A pesar de que aún 
son muy pocas las mujeres
que encabezan los puestos
directivos en la franquicia,
éstas son referencia y 
ejemplo para el resto de
emprendedora
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opinión
teresaZAMORA
Directora de Comunicación y
Marketing de Barbadillo Asociados
Consultores

Los sectores tradicionalmente
femeninos, por un mayor
conocimiento y afinidad con

los mismos han sido el de moda y
complementos, cosmética, belleza
y salud, decoración, enseñanza y
hostelería/ restauración. 

Sin embargo, la mujer se está
abriendo a nuevos sectores, atre-
viéndose incluso con aquellos
monopolizados por hombres. Este
es el caso del sector “servicios del
automóvil” o “servicios a domici-
lio”. En ambos casos, encontramos
redes con franquiciadas en parte de
sus unidades. Por ejemplo, i-
Neumáticos, empresa dedicada a la
venta de neumáticos por Internet y
servicio de montaje a domicilio,
cuenta entre sus filas con Elena
Sabater, una emprendedora que no
necesitó quedarse en paro para
comprender que una jornada hasta
las ocho de la tarde en una multi-
nacional no era compatible con la
atención a sus dos hijos, decidién-
dose a alzarse en gestora de su pro-
pia empresa y administradora
única de su tiempo de trabajo y
ocio. Por su parte, Gemma
Berloso, decidió emprender bajo el
paraguas de Mundopán a domici-
lio, una franquicia dedicada a la
elaboración y entrega de pan y pro-
ductos artesanales a domicilio.
También ella optó por emprender
para lograr una mejor conciliación
de su vida laboral con su vida per-
sonal y familiar.l

La mujer, protagonista
del sistema de 
franquicia

que el franquiciador proporciona al fran-
quiciado y una compensación parcial para
el franquiciador por la inversión que rea-
lizó para la puesta en marcha del negocio
en los inicios. 
Canon de publicidad: aportaciones
periódicas para crear un fondo destinado
a marketing. Es recomendable realizar los
pagos en una cuenta distinta a la utilizada
para la gestión ordinaria del negocio. 
Co-branding: es una estrategia de nego-
cio relativamente nueva que consiste en
compartir local con otra marca para renta-
bilizar gastos fijos y aumentar ingresos. 
Contrato: mediante el contrato de fran-
quicia el franquiciador cede al franqui-
ciado el derecho a utilizar su idea de
negocio. 
Corner: tipo de franquicia que desarro-
lla su actividad en un espacio reducido
diferenciado dentro de una superficie
mayor. 
Exclusividad: en la zona de exclusivi-
dad del franquiciado no se permite abrir

ningún otro local de la misma marca,
asegurándose así un radio de acción
determinado. 
Know-how: es el conjunto de conoci-
mientos prácticos adquiridos por un
franquiciador, basados en su experiencia
y verificados por él. Este saber hacer
deberá ser secreto, sustancial e identifi-
cable.
Master franquicia: modalidad de fran-
quicia que permite extender una franqui-
cia fuera del país de origen. 
Red de franquicia: es el conjunto de
establecimientos franquiciados de una
misma franquicia, enseña o marca.
Royalty: cantidad periódica proporcio-
nal a las ventas realizadas por el franqui-
ciado que éste tiene que abonar al fran-
quiciador como consecuencia del apoyo
y control que recibe de él. 
Stock: cantidad mínima de productos o
material para la venta que en muchos
casos proporciona la central franquicia-
dora al franquiciado.
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quiciar a otras mujeres, sobre todo en secto-
res como la estética o la infancia, con lo que
el círculo se agranda cada vez más”. 

En la misma línea que las cifras aportadas
por Barbadillo Asociados, la AEF cree que
no se trata únicamente de que el modelo de la
franquicia triunfe y sea adecuado para la
mujer como directiva, sino de que son
muchas las franquicias ya existentes que pre-
fieren a ésta para continuar su expansión:
“Muchos negocios están más orientados a la
mujer y esto hace que desde la gerencia de la
enseña se busquen más mujeres que quieran
convertirse en franquiciadas para seguir des-
arrollando el negocio”, recalca Abadía.

Pasos a seguir
Pero, ¿cuánto cuesta poner en marcha una
franquicia? La inversión varía y mucho
en función de la marca, ya que puedes
encontrar firmas por menos de 6.000
euros y por más de 120.000 euros.
Algunas entidades financieras tienen
departamentos específicos de franquicia
y conceden créditos con condiciones espe-

ciales, por lo que no es necesario contar con
la cantidad al completo aunque si te exigi-
rán un porcentaje de recursos propios que
rondará entre el 40 y el 50%. 

En principio tres son los cánones que inclu-
ye el contrato: el de entrada, el de manteni-
miento o ‘royalty’ y el de publicidad. El pri-
mero de ellos es el importe que pagarás por
una sola vez, normalmente en el momento
de su incorporación a la cadena y con el que
obtendrás el derecho para utilizar la marca
del franquiciador, un proceso de formación
inicial para la transmisión del ‘Know how’
o lo que es lo mismo el método de explota-
ción, y una compensación parcial al fran-
quiciador de las inversiones que éste realizó
para la creación de tu negocio. El canon de
mantenimiento son importes periódicos que
el franquiciado abona al franquiciador para
obtener su apoyo y control continuo, mien-

tras que el de publicidad son aportaciones
monetarias periódicas para generar un
fondo de marketing. 

Pero este modelo de negocio tiene tantas
ventajas como inconvenientes que deberías
tener en cuenta si te estás planteando esta
opción para tu futuro laboral. Innumerables
son los pros ofrecidos por empresas basadas

en la franquicia. Y es que entrar a formar
parte de un negocio que ya ha sido constado
y rentabilizado anteriormente por el fran-
quiciador y por el público, reduce el riesgo
de fracaso. Además tendrás garantizado tu
negocio por el prestigio de la marca, que
proporciona una aceptación y reconoci-
miento a nivel nacional y/o internacional, y
podrás contar con asistencia técnica, forma-
ción continua y publicidad cubierta por
parte del franquiciador. 

Por tanto, un buen sistema éste pero, eso sí,
no exento de inconvenientes. Prueba de ello
es el mensaje que desde las centrales lan-
zan: no todo el mundo vale para ser franqui-
ciado. Aquí, por ejemplo, no valen las deci-
siones sobre la marcha, tendrás que ceder
buena parte de dicha iniciativa a cambio de
un elevado porcentaje de seguridad en la
empresa. Además, y fundamental, ten pre-
sente que puede ser un destino de ida y vuel-
ta. Si la enseña desaparece, arrastra en su
caída a la red haciendo la continuidad de los
franquiciados complicada. 

Lo más importante que debes tener en
cuenta para poner en marcha una franqui-
cia y que funcione no es una cuestión
sólo de dinero, sino de dar con un nego-
cio que se adapte a tus necesidades e
inquietudes. Y recuerda que aunque se
trate de una franquicia, un negocio propio
requerirá en cualquier caso mucho traba-
jo y esfuerzo, y que los beneficios no lle-
gan hasta que está asentado.l

isabelGARCÍA

>>Toma nota
Asociación Española de
Franquiciadores 
Falcinelo, 20 
28025 Madrid
Tel.: 914 61 22 26
www.franquiciadores.com

Asociación Española para el
Desarrollo y Defensa del
Franquiciado
Raimundo Fernández Villaverde, 55,
local
28003 Madrid
Tel.: 902 40 40 50
www.aedef.com

Franca (Asociación de
Franquiciadores de Andalucía)
Avda. Diego Martínez Barrios, 4
Viapol Center, Planta 7. 5-B -
41013 Sevilla 
Tel.: 954 09 92 73 
www.franquiciadoresandaluces.com

>> El 65% de las centrales de franquiciados manifiestan su
preferencia para que al frente de sus unidades franquiciadas
se encuentre una mujer
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ME.: Desde el 2004 ejerce como Consejera
de Igualdad, ¿qué balance hace de su tra-
yectoria?
M.N.: La Consejería para la Igualdad y
Bienestar Social fue una del Gobierno Andaluz
por la igualdad de oportunidades de los anda-
luces y las andaluzas. Una Consejería que
continúa el camino político trazado en nues-
tra Comunidad en el desarrollo de los dere-
chos sociales en Andalucía. Pero que asume
el reto de consolidar el Estado del Bienestar.
Así, nuestras políticas ofrecen respuestas a
las necesidades de las mujeres, las personas
mayores, las personas con discapacidad, las
familias, la infancia y los jóvenes y las jóve-
nes desde cualquier condición o situación
especial. Políticas que han ido encaminadas
a realizar los ajustes necesarios para adaptar-
nos a las nuevas necesidades y a los nuevos
retos sociales y económicos a fin de satisfa-
cer los requerimientos que la sociedad nos
demanda. 

ME.: En Andalucía más de 192.000 perso-
nas en situación de dependencia se han

beneficiado de las 254.000 prestaciones
que ha realizado su Consejería. ¿Por qué
cree que en esta Comunidad funciona y en
otras no?
M.N.: El Gobierno de la Junta de Andalucía ha
apostado decididamente por la aplicación de la
ley desde el comienzo, un compromiso con las
personas. Eso se ha traducido, por ejemplo,
que desde el inicio Andalucía ha liderado la
atención a la dependencia en España, y actual-
mente representa casi el 30% del total de valo-
raciones, prestaciones y personas beneficiarias.
El compromiso se traduce en los casi 3 millo-
nes de euros diarios destinados en esta área, en

las 5.000 plazas financiadas anuales que se han
ido incorporando al sistema o en los 50.000
empleos creados. En referencia a otras comu-
nidades, Andalucía en la actualidad, y a pesar
de que Madrid y Valencia suma 3 millones de
habitantes más que Andalucía, Andalucía tiene
110.000 prestaciones más que Madrid y
Valencia juntas.

ME.: ¿Cree que la Economía Social es una
buena fórmula para que la mujer emprenda?
M.N.: Verdaderamente es un sector en el que
tienen mucho que decir las mujeres. Los datos
así lo demuestran: el  49% de los empleos de la 

Economía Social en Andalucía son mujeres.
Este dinamismo empresarial, contribuye a con-
figurar un nuevo tejido productivo, que incor-
pora innovación, diversidad y nuevos valores
en gestión empresarial. Y esta es la apuesta del
Gobierno andaluz. Desde la Economía Social,
se deben aprovechar los sectores productivos y
especialmente los emergentes, como los que
contribuyen a alcanzar mayores cotas de con-
ciliación de la vida familiar y profesional, los
relacionados con las industrias culturales las
energías renovables, o los relacionados con  el
sector de atención sociosanitaria, derivada de
la aplicación de la Ley de dependencia.
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Micaela Navarro seguirá al frente de la Consejería para la Igualdad y el
Bienestar y no encabezará la lista socialista de Jaén al Congreso de los
Diputados. La titular del departamento de Igualdad es uno de los valores más
firmes con los que cuenta el PSOE en Andalucía. Su tesón y capacidad de 
trabajo hacen de ella una apuesta segura. En esta entrevista nos hace un
balance de su paso por la Consejería y habla abiertamente de los problemas
de su Comunidad

Comprometida
con las personas
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ME.: Cada día vemos nuevos casos de vio-
lencia de género, cuando pasa esto, ¿se pre-
gunta en que estamos fallando?
M.N.: No vamos a detenernos mientras no nos
acerquemos cada vez más a una sociedad libre
de violencia y la Ley es el mejor instrumento
para seguir avanzando. Gracias a ella, las
mujeres víctimas de violencia de género están
ahora más protegidas, disponen de más infor-
mación y recursos para salir del problema de la
violencia, cuenten con más atención social y
económica, nuevos derechos en el trabajo, o
especiales condiciones para el acceso a la
vivienda para abordar el futuro.Pero hay un
aspecto en los que hay que incidir, como es la
necesidad de denunciar. Es a partir de este

momento, con la información, el asesoramien-
to y el seguimiento adecuado cuando se ponen
a funcionar los servicios de protección.

ME.: 2010 fue un año negro para Andalucía
en temas de violencia machista, 17 de los 42
casos que se produjeron fueron aquí, ¿qué
medidas han tomado para erradicar esto?
M.N.: El goteo constante de muertes causa-
das por la violencia de género  nos recuerda
que sigue siendo necesario todo el esfuerzo
y la colaboración de todas las instituciones e
instancias sociales para su erradicación, un
motivo para seguir trabajando y no escati-
mar esfuerzos, y en esa línea estamos desde
el Gobierno andaluz, poniendo todos los
medios a nuestro alcance para que así sea.
Los avances producidos por la Ley son inne-
gables en la visualización, prevención y
atención de la violencia e instrumentos pues-
tos en marcha en cumplimiento de la norma-
tiva vigente. Sin embargo hay que tener muy
claro  que el derecho, por si mismo  no podrá

transformar la realidad ni erradicar la violen-
cia si no se elimina en paralelo las falsas
ideas y los prejuicios que impiden el conoci-

miento riguroso de este fenómeno y su com-
plejidad.

ME.: ¿Planes de futuro a medio plazo?
M.N.: Terminar esta legislatura para seguir
dando cumplimiento al compromiso adquirido
con los andaluces hace más de tres años. La
recta final de la legislatura va a estar centrada
en dar respuestas a las personas y su bienestar.
Por ello, vamos a seguir afianzando los pilares
de la protección social con políticas públicas
ambiciosas y amplias de miras. Porque la sos-
tenibilidad económica, la social y la ambiental,
a la que aspiramos, pasa por aumentar la res-
ponsabilidad social. Pasa por invertir en políti-
ca social, en política educativa, sanitaria, en
políticas de solidaridad y de igualdad.

ME.: ¿Qué va a pasar el próximo 20-N?
M.N.: La llave la tiene la ciudadanía con su
voto. Es ella la que ha de decidir entre seguir
avanzando y consolidar los derechos sociales
alcanzados: la igualdad de oportunidades, la
atención a la dependencia, los derechos de las
personas mayores, de las personas con discapa-
cidad, de las mujeres y de los hombres… O un
camino donde lo único que se ofrece a la socie-
dad son recortes y menos derechos sociales.l

mónicaURGOITIarístegui

micaela
NAVARRO
Consejera para la Igualdad y
Bienestar Social

>> “No vamos a detenernos mientras no nos acerquemos cada
vez más a una sociedad libre de violencia y la Ley es el mejor
instrumento para seguir avanzando”
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Andalucía será una de las cinco comunidades
autónomas (CCAA) que contará con el servi-
cio de apoyo a cuidadoras no profesionales
denominado Cuidadanas, un servicio de la
Fundación Mujeres que pretende mejorar la
calidad de vida de mujeres que cuidan a perso-
nas en situación de dependencia.   

La iniciativa dará servicio de manera experi-
mental en Andalucía, Galicia, Asturias, Madrid
y Extremadura ofrecerá de forma gratuita orien-
tación, acompañamiento y apoyo personal a dis-
tintos niveles (psicológico, formativo, de activa-
ción personal y social) y a todas las mujeres que,
de manera no profesional, cuiden o hayan cui-
dado a personas en situación de dependencia.
“Se trata de un complemento eficaz a los recur-
sos ya existentes de apoyo a la dependencia en
las comunidades autónomas” en palabras de
Soledad Pérez, directora del IAM.  

El programa, subvencionado por el Ministerio
de Sanidad, Política Social e Igualdad y
de sarrollado con la colaboración de la Junta
de Andalucía, dispone además con una web a
través de la cual se difunde el propio servicio
y añade al mismo el asesoramiento on line.  

La iniciativa cuenta con un servicio de
orientación y asesoramiento en el que se
informará sobre normativa, prestaciones,
recursos, formación y empleo, y que deriva-
rá a los servicios o recursos oportunos,
según las problemáticas presentadas.
Asimismo, ofrece un servicio de apoyo psi-
cológico y emocional, en el caso de que las
usuarias presenten síntomas depresivos,
ansiedad o de estrés.  

Estas problemáticas se ven acentuadas según
el tipo de dependencia que tenga la persona

cuidada, lo que supone, en ocasiones, una
mayor carga emocional y agotamiento aními-
co. El número de sesiones de apoyo se esta-
blecerá en función de las distintas situaciones
individuales. 

Junto a ello, Cuidadanas ofrece talleres gru-
pales para favorecer la interacción, comuni-
cación y reflexión por parte de las cuidado-
ras. Los primeros versarán sobre salud y
autocuidado, habilidades personales y comu-
nicativas y alfabetización digital. Todo ello
se completará con los grupos de ayuda
mutua, un espacio de reflexión donde com-
partir experiencias y sentimientos con un
grupo de cuidadoras que presentan situacio-
nes similares. 

Según ha recordado la directora del IAM, el
80% de los cuidadores de personas en situa-
ción de dependencia son mujeres. Soledad
Pérez, insiste, “en que la medida reforzará el
trabajo de la Junta de Andalucía, que hasta
ahora ha formado y asesorado a más de
20.500 personas para el cuidado de depen-
dientes a través del autobús itinerante
'Cuidabús' y de la impartición de talleres”. El
92% de las personas formadas son mujeres,
con una edad media de 46.l

mónicaURGOITIarístegui

‘Cuidadanas’
“Hay días que no puedo más, me flaquean las
piernas, pero cuando le veo a él, tan indefenso,
saco fuerzas de donde sea”. Este comentario que
nos hace María Teresa, ‘cuidadana’ desde hace
más de una década, bien podía ser reflejo del
día a día de alrededor de los 200.000 familiares
en Andalucía en situación de dependencia

>>Caja de 
herramientas 
on line
La Caja de Herramientas del pro-
grama Conciliam  es una iniciativa
conjunta del IAM y de Famp, que
reúne un conjunto de recursos on
line de formación y comunicación
social para que los 34 ayuntamien-
tos andaluces adheridos al progra-
ma mejoren sus estrategias de difu-
sión de sus planes municipales de
conciliación. La herramienta, dis-
ponible en una web
(www.famp.es/conciliam), tiene
como objetivo ofrecer a los ayunta-
mientos participantes una batería
de recursos de formación y comu-
nicación social necesarios para
promover la conciliación en sus
territorios, tales como guías sobre
conciliación, protocolos de implan-
tación de planes de igualdad, infor-
mación legal y normativa, infor-
mes y estudios en la materia, etc.
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El consejero de Turismo, Comercio y Deporte,
Luciano Alonso, fue el encargado de presidir el
pasado mes de septiembre en Málaga la entre-
ga de los Premios de Turismo 2011. Una cita
en la que Alonso apostó por la innovación para
aumentar la diferenciación de Andalucía y
mantener su liderazgo. En su opinión, la
industria turística, "que se basa en el elemen-
tos intangibles como las experiencias, no
puede permitirse el lujo de una crisis de
ideas", por lo que "las mejores herramientas
para combatirla son imaginar, proponer e
innovar", añadió.

Durante la gala, Alonso afirmó además que
"los destinos, al igual que los turistas, tienen
esa capacidad de imaginar, proponer e inno-
var para diferenciarse, para mantener su lide-
razgo o para destacar" y recordó que desde la
Administración pública se han puesto a dis-
posición de empresas y profesionales las
medidas oportunas para favorecer la competi-
tividad. Así, entre otras iniciativas, se refirió
al diseño de productos novedosos mediante

una inversión en el territorio que se desarrolla
a través de 80 programas; a la apuesta por la
excelencia y la accesibilidad con el Plan de
Calidad; a la creación de tendencias mediante
del centro de innovación Andalucía Lab; y al
desarrollo de nuevas fórmulas de comerciali-
zación y marketing en la Comunidad
Turística.

Asimismo, aludió al Día Mundial del Turismo
y a la "especial vinculación" del lema de este
año -Turismo y acercamiento de culturas- con
Andalucía. En este sentido, incidió en que ha
sido precisamente el intercambio cultural el
que ha configurado en la comunidad "una
identidad única que atrae cada año a millones
de viajeros por el clima, el litoral, el interior,
la diversidad de su oferta, las infraestructuras
o el carácter de su gente". A juicio del conse-
jero, "estas ventajas hacen que millones de
personas dejen cada año en nuestras manos su
ilusión, sus esperanzas, sus deseos de vivir
mejor, porque el turismo es la industria de la
felicidad", precisó.  Por ello, señaló que "los

destinos tienen la responsa-
bilidad de cumplir las
expectativas de los viajeros,
motivar su elección, ofre-
cerles cosas distintas y
saciar sus ganar de acumu-
lar experiencias positivas".

Premios
En concreto, en la edición
2011 la ONCE ha recibido
el reconocimiento como
Embajador de Andalucía
por su esfuerzo en convertir
la región en un destino acce-
sible, en su segmento de sol
y playa, con la edición del
cupón dedicado a las playas
andaluzas en el verano de
2010. Por su parte, en la

modalidad de Formación e Investigación, el
galardón ha recaído en el Campus de
Excelencia Internacional Andalucía Tech, un
proyecto ambicioso, moderno e innovador
promovido conjuntamente por las universida-
des de Málaga y Sevilla, para el desarrollo de
un modelo de campus abierto, sostenible y
universal, y entre cuyos polos de desarrollo
destacan el Turismo y el Desarrollo
Territorial. En la modalidad de Institución
Pública o Privada, Asociación o Colectivo,
resultó galardonada la Federación de
Empresarios de Hostelería de la Provincia de
Cádiz (HORECA). Como Empresario fue
reconocido el chef Ángel León, con el restau-
rante Aponiente, en El Puerto de Santa María
(Cádiz), como buque insignia. Aponiente ha
conseguido este año su primera estrella
Michelín.

En la categoría de Excelencia en la Gestión,
ha sido premiado el ‘Hotel Amadeus-La
Música de Sevilla’, un establecimiento que,
por sus especiales características, proyecta
una imagen de gran atractivo, con una fuerte
presencia de clientes internacionales.

Por su parte, el jurado ha concedido el galar-
dón en la modalidad de Comunicación a la
periodista Ione Albizu, presentadora del pro-
grama Destino Andalucía, que emite Canal
Sur Televisión cada sábado desde el año 2009.
Finalmente, Francisca Centurión Moreno ha
obtenido el galardón al Trabajador o
Trabajadora por su trayectoria profesional,
que comenzó en 1978 como ayudante de coci-
na del Hotel Los Fenicios de Almuñécar
(Granada), donde ejerce actualmente como
Jefa de Cocina. Su saber hacer ha sido reco-
mendado por la Guía Michelín 2009 y por la
Guía de Hoteles y Restaurantes de El País en
2006.l

Premios Andalucía
de Turismo 2011

El consejero presidió en Málaga la entrega de
los Premios de Turismo 2011, que han recaído,
entre otros, en la ONCE, Andalucía Tech, Horeca y
el chef Ángel León
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Imagen de Luciano Alonso junto a los galardonados con los Premios Andalucía de Turismo 2011
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Un convenio suscrito el pasado mes de sep-
tiembre entre el Gobierno, a través del
Ministerio de Ciencia e Innovación, y la Junta
de Andalucía, a través de la Consejería de
Economía, Innovación y Ciencia permitirá
incentivar con 100 millones de euros proyectos
privados de I+D+i. El lanzamiento de la próxi-
ma convocatoria del programa Feder
Innterconecta en Andalucía, que contará con
100 millones en subvenciones cofinanciados
por el Fondo Tecnológico y con la que se prevé
movilizar una inversión privada en I+D en
torno a los 200 millones de euros, es el objeti-
vo de este convenio que fue firmado en Sevilla
por la ministra y el consejero del ramo, Cristina
Garmendia y Antonio Ávila, con la presencia
del presidente del Gobierno andaluz, José
Antonio Griñán. 

El Centro para el Desarrollo Tecnológico
Industrial (CDTI) -una entidad pública depen-
diente del Ministerio de Ciencia e Innovación-
es el organismo encargado de gestionar una
parte importante del presupuesto del
Programa Operativo ‘I+D+i por y para el
beneficio de las Empresas - Fondo
Tecnológico’ que concentra la asignación adi-
cional del Fondo Europeo de Desarrollo
Regional (FEDER) para actividades de I+D+i.

Este programa asigna sus recursos de acuerdo
con unos porcentajes indicativos, aprobados
por el Consejo Europeo, de tal manera que el
70% de su presupuesto va dirigido a las regio-
nes del objetivo convergencia, una de las cua-
les es Andalucía.En este marco se lanza el pro-
grama Feder Innterconecta cuyo objetivo es
incentivar la realización de grandes proyectos
integrados de I+D de carácter estratégico y de
gran dimensión. Las ayudas son en forma de
subvenciones y se cofinanciará con cargo a los
fondos FEDER (Programa Operativo de
I+D+i por y para el beneficio de las empresas
–Fondo Tecnológico-). Asimismo, esta firma
es el resultado de un acuerdo de colaboración
para el fomento y el desarrollo tecnológico en
Andalucía entre el CDTI y la Agencia de
Innovación y Desarrollo de Andalucía
(IDEA), adscrita a la Consejería de Economía,
Innovación y Ciencia. IDEA contribuye con
30 de los 100 millones de dotación del pro-
grama y el resto procede del CDTI.

Proyectos relevantes a nivel internacional 
Los proyectos subvencionables deben tener
como objetivo el desarrollo de tecnologías
novedosas en áreas con proyección económi-
ca y comercial a nivel internacional y deben
suponer un avance tecnológico e industrial

relevante para Andalucía. Podrán abordar
cualquier área temática siempre que tengan
un elevado nivel tecnológico, permitan a los
participantes incrementar el valor añadido de
sus actividades y estimulen la creación de
empleo cualificado, considerándose en este
sentido relevantes las áreas temáticas de ener-
gía y cambio climático, biotecnología y salud,
aeroespacial, sociedad de la información,
metalmecánica y agroindustrial.

Presupuesto mínimo, 5 millones de euros 
Durante su intervención, la Ministra de
Ciencia e Innovación ha subrayado que “las
condiciones de financiación son inmejorables,
ya que se proporcionará la intensidad máxima
permitida por la normativa europea de ayudas
de estado”. En este sentido, la intensidad de las
subvenciones podrá alcanzar hasta el 80% del
presupuesto para las pequeñas empresas, el
75% para las medianas y el 65% para las gran-
des cuando se trate de actividades de investi-
gación industrial y el 60%, 50% y 40% res-
pectivamente cuando sean actividades de
de sarrollo experimental. Los beneficiarios son
agrupaciones de entre 3 y 10 empresas (míni-
mo una grande o mediana y otra PYME) que
además cuenten con la participación relevante
de un organismo de investigación. La duración
de los proyectos apoyados será de 3 años,
dando comienzo en 2012 y el presupuesto
mínimo de los proyectos será de 5 millones de
euros. 

Por su parte, el presidente de la Junta ha afir-
mado que con Innterconecta se flexibiliza las
condiciones del Fondo Tecnológico, al que
hasta el momento han tenido acceso 180 pro-
yectos, que han recibido incentivos por valor
de 258 millones para realizar una inversión
total de 350 millones de euros. Además ha
subrayado que esta medida se suma "a los más
de 1.200 millones que el Gobierno andaluz ha
puesto a disposición de los emprendedores
durante esta legislatura para el desarrollo de
proyectos innovadores", una inversión que, ha
dicho, "ha permitido reforzar el que ya es el
mayor sistema de innovación regional en nues-
tro país". Los diferentes incentivos persiguen,
según Griñán, "facilitar a los empresarios el
acceso a la financiación para el desarrollo de
proyectos innovadores que desarrollen un teji-
do empresarial competitivo basado en la gene-
ración de conocimiento".l

>>zonaHECHOS>innovación

Junta y Gobierno invierten
100 millones para I+D+i

El Ministerio de Ciencia e Innovación y la
Consejería de Economía, Innovación y Ciencia han
suscrito un convenio para impulsar en Andalucía
grandes proyectos integrados de I+D de carácter
estratégico y de gran dimensión 
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Una delegación de 45 importadores interna-
cionales de 16 países visitó el pasado mes de
septiembre la tercera edición de la feria
Andalucía Sabor, cita bienal organizada por
la Consejería de Agricultura y Pesca en el
Palacio de Exposiciones y Congresos de
Sevilla (Fibes). Esta misión comercial, orga-
nizada por la Consejería de Economía,
Innovación y Ciencia, a través de Extenda-
Agencia Andaluza de Promoción Exterior,
facilitó la realización de un total de 900
entrevistas entre empresas andaluzas y la
delegación de importadores internacionales
que acudió a la cita. 

El encuentro, que contó con la presencia de
restauradores, instituciones y medios de
comunicación, ha permitido que se cerraran
dos promociones de alimentos y bebidas
andaluzas en dos de las más prestigiosas
cadenas de supermercados de alta gama de
Asia. En concreto se ha cerrado una promo-

ción en los centro gourmet City´super de
Hong Kong para el año 2013, y otra en los
centros City Shop de Shanghái, donde la pre-
sencia de los productos de la Comunidad se
repetirá este año 2012. 

La directora general de Extenda, Teresa Sáez,
que apuntó que “Andalucía Sabor es el esca-
parate ideal para presentar a los compradores
estratégicos de todo el mundo, la globalidad
y diversidad de la rica oferta alimentaria de
Andalucía”, fue la encargada de recibir a la
representación extranjera, que tuvo la oportu-
nidad de visitar, de la mano de Extenda, la
Hacienda Guzmán, para hacer unas catas de
aceite; la Bodega González Byass, para testar
vinos y vinagres; y la dehesa y fábrica de
Consorcio de Jabugo para probar las carnes
ibéricas.

Tanto las empresas expositoras como los pro-
fesionales y visitantes que han pasado por

Andalucía Sabor 2011 han tenido la opor-
tunidad de participar en un completo pro-
grama de actividades que además de
aportar dinamismo y contenido a esta
muestra han favorecido los contactos
comerciales. Entre ellas, cabe destacar el
‘showcooking’ de cocina andaluza, orga-
nizada por Extenda y que corrió a cargo
de dos chefs japoneses, ganadores del
último concurso de cocina andaluza en
Japón. Esta exhibición, realizada por los
cocineros Yusuke Nakamura y Akihiro
Nishimoto, dio probada muestra del éxito
que tienen los productos andaluces en el
mercado nipón. 

Otras actividades que acapararon la aten-
ción de asistentes y participantes fueron el
concurso de corte de jamón y el de mejor
cocinero novel, catas, degustaciones de
numerosos productos, la celebración para-
lela de la Feria Mercado Responsable, con
participación de más un centenar de muje-
res empresarias de siete comunidades autó-
nomas, y el Congreso de Alta Cocina que,
en su tercera edición, ha rendido tributo a
los valores de la Dieta Mediterránea y ha
contado con la participación de importan-
tes figuras de los fogones del panorama
nacional e internacional.l

Un total de 45 importadores internacionales de
16 países visitan la tercera edición de la feria
Andalucía Sabor en Sevilla en el marco de una
misión comercial organizada por Extenda
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Teresa Sáez, directora general de Extenda y el presidente de Extenda, Gaspar Llanes, junto a los participantes en la misión inversa

Andalucía Sabor se consagra
como plataforma de 
promoción internacional
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Quien se desenvuelva hoy en el terreno empre-
sarial, no será ajeno a las siglas RSE, que son
las correspondientes a Responsabilidad Social
Empresarial, procedente de la ya obsoleta
RSC, o Responsabilidad Social Corporativa.
Dicho término ha sido ampliamente rechazado
en nuestro país debido a las connotaciones
negativas que la palabra “Corporativa” tenía,
pues parece que alude al tamaño de la empre-
sa, identificándose una corporación con una
gran empresa, quedando por tanto las pymes
excluidas del término. Por lo que mediante la
adopción del término ‘empresarial’ quedaban
incluidas todas, independientemente del tama-
ño que tuviesen.

Pero… ¿qué es la RSE o la Responsabilidad
Social? Pues bien, la Responsabilidad Social es
definida como los comportamientos -de carác-
ter voluntario- basados en valores éticos, prin-
cipios de transparencia y la mejora continua en
la relación entre la persona o empresa y otras
partes interesadas. Es decir, es la respuesta que
una persona o empresa da a los retos y proble-
mas planteados por la sociedad como un todo.

La siguiente cuestión que probablemente el
lector se plantee ahora, a raíz del título del artí-

culo, será… ¿y es de aplicación la RSE al tra-
bajo autónomo? Para contestar a eso, citare-
mos al profesor Antonio Hidalgo Pérez, del
Instituto San Telmo, quien realiza una diserta-
ción sobre si la Responsabilidad es Social o
Personal. Es decir, si es responsabilidad tan
sólo del empresariado (entendiendo como tal a
la persona que tiene algún cargo directivo en la
organización) o más bien de toda persona invo-
lucrada en el flujo económico, desde la
Administración hasta el consumidor final
(quien debe premiar a las empresas que apli-
quen prácticas socialmente responsables). De
su artículo podemos concluir que la
Responsabilidad Social no es asunto sólo del
empresariado, sino que, ampliamente entendi-
da, es tarea de toda la ciudadanía.

Por tanto, ¿podemos aplicar el término RSE al
trabajo autónomo? ¿O por el contrario, es más
adecuado emplear tan sólo RS? Entendemos
en UPTA-A que es preferible emplear el térmi-
no Responsabilidad Social Empresarial (RSE),
pues hace referencia a las medidas socialmen-
te responsable que dicha persona adopta desde
su rol de empresaria, y a quien la RAE (Real
Academia Española) define como el titular
propietario o directivo de una industria, nego-

cio o empresa. El término empresa queda defi-
nido en la RAE como unidad de organización
dedicada a actividades industriales, mercanti-
les o de prestación de servicios con fines lucra-
tivos. Siendo, por tanto, de total aplicación el
término “empresarial” a cualquier trabajador
autónomo, bien sea individual o como emple-
ador.

Por otro lado, debemos hacer una reflexión
relativa al trabajo autónomo dependiente y al
independiente. Sin lugar a dudas, todo lo
anteriormente expuesto es de total aplicación
al trabajo autónomo independiente, de mane-
ra que, como bien es sabido, el trabajador
autónomo dependiente (Art. 11.1. LETA)
presta sus servicios mayoritariamente (al
menos un 75% de sus ingresos) a un único
cliente, siendo por consiguiente más apropia-
do hablar en este caso de Responsabilidad
Social “a secas” (más cercana a la Personal) a
la que aludía el profesor Antonio Hidalgo, ya
que tampoco contratan trabajadores por cuen-
ta ajena.

A modo de conclusión, y una vez desgranadas
las siglas de la RSE, comentaremos un artícu-
lo de la Comisión Europea, titulado
‘Responsabilidad Empresarial. Recopilación
de casos de buenas prácticas entre pequeñas y
medianas empresas en Europa’, en el que
expresa que la RSE consiste en llevar una
empresa de tal manera que fomente su apor-
tación positiva a la Sociedad, y a la vez mini-
mice el impacto negativo sobre las personas y
el medio ambiente. Se manifiesta en el modo
de interacción cotidiana que mantiene el
empresariado con las partes interesadas: sus
clientes y socios comerciales en el mercado,
sus empleados en el lugar de trabajo, la comu-
nidad local e incluso el medio ambiente. “Los
empresarios responsables: tratan a sus clien-
tes, socios comerciales y competidores con
equidad y rectitud; se preocupan por la salud,
la seguridad y el bienestar general de los tra-
bajadores y los consumidores; motivan a su
personal con la oferta de oportunidades de
formación y desarrollo profesional; se com-
portan como ‘buenos ciudadanos’ en la comu-
nidad local; y respetan los recursos naturales
y el medio ambiente”.l

uptaANDALUCÍA

>>zonaHECHOS>autónomos

La responsabilidad social y
el trabajo autónomo

La Responsabilidad Social no es asunto sólo del
empresariado, sino que, ampliamente entendida,
es tarea de toda la ciudadanía
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>>Esta
joven
autora,
premio
‘Ateneo
Joven de Sevilla’ en 2010, ha resulta-
do ganadora del 58 Premio de Novela
Ateneo-Ciudad de Valladolid por su
obra presentada con el lema ‘Muertes
por amor’, que lleva por título 'Los
alemanes se vuelan la cabeza por
amor'.

Laia Sanz

Cada día me asustan y me preo-
cupan más los pequeños tira-
nos que estamos formando. No

sé si por no saber cómo educar a
nuestros hijos, porque nos da miedo
enfrentarnos a ellos, o por otras razo-
nes que se me escapan. Lo cierto es
que muchos de los padecimientos
infantiles y trastornos del comporta-
miento son debidos al escaso ejerci-
cio de autoridad por parte de los
padres y educadores.

Estamos acostumbrados a ver esta
situación: un niño pide algo, los padres
se lo niegan tres veces y ceden a la cuar-
ta, con los nervios deshechos. Para el
niño es un juego: “insisto cuatro veces y
hago lo que me da la gana”. Un juego
de poder en el que él nunca va a ser el
primero que se rinda.

El exceso de estímulos que propor-
ciona la vida moderna no facilita la
distinción entre lo esencial y lo inne-
cesario, ni a los niños ni a los mayo-
res. Los niños necesitan unos padres
que hagan de guías, que infundan
confianza, que eduquen con autori-
dad positiva. Esto no se traduce en
más limitaciones, sino en más orien-
taciones, estabilidad y atención cari-
ñosa. La estabilidad que proporcio-
nan los valores de los padres y los
educadores más próximos es casi la
única referencia sólida en que pueden
confiar los niños actualmente.

Los progenitores debemos establecer
normas familiares. Eso les simplifica
la vida y los tranquiliza. Las reglas
les transmiten sensación de seguri-
dad, estabilidad y estructuras positi-
vas. No olvidemos que algunas reglas
pueden negociarse, pero otras son
indiscutibles.l

conjugando
lourdesOTERO

Educar

Carina Szpilka

La directora general de ING Direct, Carina
Szpilka, ha sido nombrada Mujer Directiva
del año tras el fallo de la XX edición de los
Premios que concede la Federación
Española de Mujeres Directivas, Ejecutivas,
Profesionales y Empresarias (FEDEPE). El
objetivo de estos premios es reconocer a
aquellas mujeres que han destacado profe-
sionalmente en su desempeño laboral,
directivo y empresarial.

María
Zaragoza  

El Premio Internacional RBA de Novela Negra ya
va por su quinta edición. Este año los 125.000
euros de dotación se los ha llevado una de las
grandes del género policíaco, la escritora
Patricia Cornwell que se había presentado al
concurso con una novela titulada ‘Red Rain’ y
bajo el pseudónimo de Patrick Welsh. 

Patricia 
Cornwell

>>La poetisa gaditana Inmaculada Moreno ha ganado el XV
Premio Internacional de Poesía 'Antonio Machado en Baeza' gra-
cias al Poemario 'Donde la Hoguera Verde'. El jurado ha destaca-
do de esta obra su “buen tono con ligeros toques de misterio y
elegía, con sobriedad y buen hacer, carente de artificio baldío,
sutil, minucioso y fino”.

Inmaculada Moreno
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La piloto de trial española Laia Sanz
logró el pasado septiembre el triplete
junto al equipo español en el Trial de
las Naciones, disputado en la locali-
dad italiana de Tolmezzo. Este triunfo
supone el quinto en su cuenta parti-
cular y completa una brillante tempo-
rada en la que también ha logrado el
Campeonato del Mundo de Trial y de
Europa. 

>>zonaMUJER
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Mujeremprendedora: En abril de este
año se anunció su nombramiento, pero
lleva varios años dentro  de la empresa.
¿Cómo ha sido su trayectoria?
Sandra López de Santiago: Llevo ya 11
años trabajando en el sector de telefonía
móvil. En mi trayectoria profesional he ocu-
pado diferentes posiciones en el área de
marketing y de ventas. En Sony Ericsson
me incorporé en el año 2007. Durante cua-
tro años he estado al frente de la cuenta de
Orange dentro de la compañía.

ME.: En vuestra web corporativa he
leído: “Todo lo que puedas imaginar, pue-
des hacerlo realidad”. Bajo este lema
¿qué realidad empresarial hay? 
S.L.d.S.: Este lema nos motiva día a día a
hacer las cosas de forma diferente y a apos-
tar por la innovación. El sector de la telefo-
nía móvil se mueve muy rápido y lo que
hace un año nos podía parecer imposible
hoy es una realidad. Así que trabajamos
para poder cumplir aquello con lo que soña-
mos y hacer realidad los sueños de nuestros
consumidores. Sólo así podemos ofrecer la
mejor experiencia de usuario y productos
tan novedosos como los que presentamos
cada año.

ME.: “El fabricante sueco japonés de
teléfonos móviles Sony Ericsson obtuvo
en el segundo trimestre del año 2010 un
beneficio neto de 12 millones de euros,
frente a las pérdidas de 213 millones del
mismo periodo de 2009”. Pero … ¿no
estamos en crisis?
S.L.d.S.: A pesar de la situación económica
a nivel mundial, el sector de la telefonía
móvil se encuentra en expansión gracias al
crecimiento de las ventas de smartphones,
un 50% respecto al año anterior. Este creci-
miento viene impulsado principalmente por
el crecimiento de la plataforma Android. La
estrategia de Sony Ericson con su gama
Xperia está basada en el desarrollo de

smartphones con sistema operativo
Android. Esto refuerza la decisión estratégi-
ca de Sony Ericsson. Además en los perio-
dos de crisis también surgen las mejores
oportunidades y son momentos óptimos
para agudizar el ingenio, la innovación y la
creatividad. 

ME.: ¿Cuáles son los planes de futuro de
su compañía?
S.L.d.S.: Nuestro compromiso es seguir
ofreciendo a los usuarios la mejor experien-
cia en telefonía móvil y convertirnos en el
fabricante número de uno de smartphones
Android. Seguimos trabajando muy de la
mano con Sony para integrar los últimos
avances en nuestros equipos como por
ejemplo el lanzamiento este año de Xperia
PLAY el primer Smartphone con certificado
Playstation. Y muy importante, trabajamos
en la integración de los diferentes dispositi-
vos y servicios.

ME.: Tiene una dilatada experiencia en
dirección comercial, gestión de cuentas y
dirección de equipos, ¿cómo se consigue
crear un buen equipo de trabajo?
S.L.d.S.: Rodearte de un buen equipo es
fundamental para desarrollar bien tu trabajo.
Yo creo que la clave está en saber motivar a
las personas y dotarlas de responsabilidades
que les permitan desarrollar su potencial, es
fundamental saber delegar. Es importante
ejercer un liderazgo fuerte, pero sin miedo a

reconocer que las ideas de tus colaborado-
res pueden ser en determinados momentos
mejores que las tuyas propias. Cada miem-
bro del equipo tiene algo que aportar y la
suma de todos es la clave del éxito. Y por
supuesto es fundamental ofrecer oportuni-
dades de desarrollo para aquellos profesio-
nales con un buen nivel de desempeño.

ME.: ¿Existe diferencias entre el lide-
razgo femenino y masculino?
S.L.d.S.: Más que en términos de género,
creo que el estilo de liderazgo depende más
de las personas y su carácter. Pero por
supuesto hombres y mujeres somos dife-
rentes y en la diversidad está la riqueza. 

ME.: Las cifras no engañan, la presencia
de la mujer en las universidades supera
el 50% y son las que mejores calificacio-
nes  tienen, ¿a qué se debe, entonces, que
no haya más mujeres en puestos de alta
dirección?
S.L.d.S.: Creo que aún es una realidad
pero con una clara tendencia al cambio. La
incorporación de la mujer al mundo labo-
ral es relativamente reciente y no podemos
cambiar todo de la noche a la mañana, es
una conquista que nos llevará tiempo pero
estamos en el camino de conseguirlo. La
conciliación entre vida familiar y profe-
sional es sin duda el gran caballo de bata-
lla de este siglo en el terreno de los dere-
chos laborales. Y esto pasa por la concilia-

>>zonaMUJER
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“Cumplir aquello
con lo que 
soñamos”

Su empresa dice de ella que tiene “una 
gran capacidad para crear valor”; sus 
compañeros admiran su tesón y su manera de
hacer equipo. Pero para Sandra López de 
Santiago su recién estrenado puesto de directora
de marketing de Sony Ericsson para España 
y Portugal, significa un crecimiento profesional 
y personal
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ción como responsabi-
lidad de hombres y
mujeres. Cada vez me
encuentro más casos
de hombres que solici-
tan baja por paternidad
o que no pueden acep-
tar nuevos retos por-
que sus parejas tienen posiciones de
mayor responsabilidad y retribución que
tienen que respetar. Por ejemplo en Sony
Ericsson más de la mitad de la plantilla
son mujeres y esto también aplica al equi-
po directivo.

ME.: Preparando esta entrevista me he
enterado que ha sido madre recientemente,
coincidiendo con el nombramiento, ¿cómo
lleva esto de la conciliación? 
S.L.d.S.: Es un reto, pero se consigue
con un buen trabajo en equipo de toda la

unidad familiar.
Invo lucrando a las
personas más cerca-
nas y organizando
bien el tiempo para
encontrar el equili-
brio. Y estoy disfru-
tando mucho, tanto

a nivel personal como profesional. Una
hija es el aliciente más grande que pue-
des encontrar para tu desarrollo. Y ade-
más la tecnología y nuestros smarthpho-
nes Sony Ericsson son un aliado perfecto
a la hora de conciliar. Y es un orgullo tra-
bajar para una  compañía moderna que
ofrece oportunidades de desarrollo direc-
tivo a mujeres que acaban de ser madres,
esto es una muestra de que nuestro entor-
no está cambiando.l

monicaURGOITIarístegui

Sandra López de
Santiago
directora de marketing de Sony
Ericsson para España y Portugal

>>Lo último de
Sony Ericsson

Sony Ericsson ha presentado  en
ComunicAsia 2011 (Singapur) el
Xperia ™ ray, un nuevo e impresio-
nante Smartphone. Con una pantalla
de 3,3 pulgadas y la última versión de
la plataforma Android para
Smartphones (Gingerbread 2.3), el
teléfono incluye en un potente proce-
sador de 1Ghz, una cámara de 8.1mp
con Exmor R™ para móviles y fun-
ciones de vídeo en HD con sólo
9.4mm de grosor. Además de una
serie de especificaciones muy com-
pleta, este Smartphone incorpora una
cámara frontal y una pantalla resisten-
te a arañazos con una resolución y
brillo excelentes y teclas específicas
integradas. La integración única de
Sony Ericsson de Facebook inside
Xperia™  proporciona una experien-
cia de usuario única para una gran
interacción social. Combinándolo con
servicios de Google, así como un
acceso a más de 200.000 aplicaciones
a través del Android Market™, pro-
porciona al Smartphone una sólida
base de entretenimiento.
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Mujeremprendedora: ¿Cómo le surge la
idea de crear hace cinco años esta compa-
ñía?
Dina Hoernecke: La idea de crear ‘La Maleta
Roja’ surgió en 2004 como reflexión y obser-
vación de que, lamentablemente, la sexualidad
y el erotismo de proyección femenina no esta-
ban representados de ninguna forma en nuestra
sociedad. Además, la falta de información y de
plataformas profesionales para adquirir pro-
ductos sensuales y eróticos, así como la esca-
sez de asesoramiento, actuaron de catalizador
para emprender nuestro camino.

ME.: ¿Cómo definiría el modelo de negocio
de ‘La Maleta Roja’?
D.H.: El modelo de negocio de ‘La Maleta
Roja’ está basado en la combinación equilibra-
da de un proyecto comercial de venta directa y
un servicio de asesoramiento profesional,
ambos en el ámbito del erotismo y la sexuali-
dad. De este modo, ‘La Maleta Roja’ se ha
convertido en la empresa líder y de referencia
en este sector que pone al alcance, tanto de
hombres como de mujeres, productos e infor-
mación necesaria para mejorar su salud sexual,
su autoestima y su equilibrio emocional.

ME.: ¿Cómo se pasa de emprender un
negocio sola a contar con más de 400 aseso-
ras y facturar más de dos millones y medio
de euros al año?
D.H.: Aparte de la tremenda receptividad del
mercado a un modelo de negocio de estas
características, en el cual predominan la filoso-
fía, el servicio y la profesionalidad, el éxito se
debe no solamente a una idea sino al destaca-
do equipo humano que conforma ‘La Maleta
Roja’. Basándonos en un estilo empresarial
joven, dinámico y flexible a nuevos tiempos y
nuevos retos, ‘La Maleta Roja’ cuenta con un
personal excelente en la central, además de con
una red de asesoras distribuidas por todo el
territorio español, y por otros países como
Italia, Portugal o El Salvador, cuya profesiona-

lidad y lealtad forman el eje y motor de la
empresa. 

ME.: ¿Ha llegado la crisis al negocio del
sexo?
D.H.: Desafortunadamente parece ser que la
crisis está presente en todos los sectores así
como en la sociedad en general pero, en este
sentido, nosotros nos los tomamos como un
reto y no una excusa para disminuir la marcha.
Así, desde ‘La Maleta Roja’, el objetivo es de -

safiar la crisis y profesionalizarnos en todos los
ámbitos, seguir con nuestras estrategias de
expansión, afianzar la marca, desarrollar más
productos de marca propia y seguir proyectan-
do, para mantenernos firmes y fuertes como
empresa líder del sector.

ME.: ¿Qué nota le daría a España, y en con-
creto a las españolas, en educación sexual
comparándonos con otros países en los que
‘La Maleta Roja’ está presente?
D.H.: Alta, muy alta. A diferencia de otros paí-
ses y exceptuando ciertas regiones, la mujer
española es una mujer curiosa, proactiva en
cuanto a mejorar su vida sexual, llena de
humor y muy receptiva a lo que el mundo eró-
tico le puede aportar. Por excelencia, se trata de
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Dina Hoernecke
Fundadora y CEO de

‘La Maleta Roja’

La chica 
de la 
maleta roja
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>>zonaMUJER

una persona muy comunicativa y abierta a las
nuevas tendencias. Además, su forma lúdica y
desenfadada de ver la sexualidad dista de otros
países en la cual estamos establecidos como
Italia y Portugal, donde la mujer es más sobria
y preocupada por las apariencias, fruto de una
educación sexual más reprimida.  

ME.: ¿Cuál es el perfil de la clienta de ‘La
Maleta Roja’ y cuáles son los productos más
demandados? ¿Hay mucha clientela mas-
culina?
D.H.: Partiendo de la base de que tenemos
clientas de todas las edades y condiciones
sociales posibles, ya que la sexualidad y el pla-
cer es un derecho de todos/as, nuestro perfil de
mujeres por excelencia estaría comprendido
entre los 30-45 años, de clase media y con o
sin pareja, indistintamente. Los productos más
demandados son los terapéuticos, como por
ejemplo las bolas vaginales o los lubricantes,
que contribuyen a mejorar nuestra salud
sexual. Otros de los artículos preferidos son
aquellos que pertenecen a la cosmética erótica,

utilizados para afianzar la conexión emocional
en las relaciones de pareja y, por supuesto,
algunos juguetes, que ya son accesorios a un
estilo de vida donde la sexualidad forma intrín-
secamente parte de la salud. Lo cierto es que

cada vez tenemos más clientes del sexo mas-
culino, ya sea a través de reuniones sensuales,
de la venta online o de nuestro servicio de reu-
niones especializadas, donde se refleja la filo-
sofía de ‘La Maleta Roja’: el erotismo no es
una cuestión de género sino una comunicación
donde tenemos que aprender y disfrutar todos.

ME.: ‘La Maleta Roja’ ofrece una posibili-
dad de autoempleo para, dicen, “mujeres
atrevidas”. ¿Cómo definiría el perfil de
vuestras asesoras y franquiciadas?
D.H.: Con “atrevidas” nos referimos a mujeres
a quienes les gusten los retos en el sentido
empresarial. Buscamos a un perfil de mujer
trabajadora y luchadora, que tenga  ideales, así
como la convicción de que asesorando a muje-
res en el ámbito del erotismo pueden contribuir
a que la sociedad comprenda la importancia
que supone para la salud el disfrute de una
sexualidad libre y responsable. Además, otra
de las características que creemos que deben
tener nuestras mujeres es valentía, ya que en
‘La Maleta Roja’ nos adentramos a un mundo

que todavía sigue plagado de tabúes, moral y
prejuicios. Sin embargo, trabajamos con la
firme convicción que diariamente contribui-
mos a una labor social..l

isabelGARCÍA

Venden juguetes eróticos pero también crean una 
cultura abierta donde la sexualidad pasa de ser un
tabú a una divertida pasión. Son las chicas de 
‘La Maleta Roja’, un proyecto concebido por y para
mujeres. Hablamos con su fundadora y CEO, 
Dina Hoernecke

>>La filosofía de 
‘La Maleta Roja’ es que el
erotismo no es una cuestión
de género sino una 
comunicación donde 
tenemos que aprender 
y disfrutar todos
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“Tenía muy claro cual era mi proyecto y
he conseguido montar mi empresa en
menos de dos meses”. Así de decidida se
muestra Vanesa, quien tras 15 años de
experiencia en imagen se dio cuenta de
que sus clientes no contaban con un ser-
vicio especializado en el tratamiento de
pies y manos.

Vanesa decidió entonces ponerse manos a la
obra y crear un centro que marcara la diferen-
cia. Así surgió ‘Vanesa López. Spa de manos y
pies’, un local acogedor y elegante en el que se
combina una atención bien cuidada a los clien-
tes con los tratamientos más vanguardistas en
manicura y pedicura. “La experiencia me ha
permitido probar, comprobar y elegir los mejo-

res productos del mercado a nivel internacional
con el fin de ofrecer a nuestros clientes unas
prestaciones de la mejor calidad”, comenta
Vanesa.

El centro ofrece una amplia gama de trata-
mientos, desde los más básicos hasta los espe-
ciales. Los clientes pueden disfrutar de servi-
cios como el esculpido de uñas en gel y la aro-
materapia o someterse a la manicura spa. Esta
exclusiva manicura exfolia la piel con sales del
Mar Muerto y la hidrata con aceites esenciales
de rosas y romero, envolviendo las manos y los
pies con toallas calientes y acompañando el
tratamiento con un suave masaje relajante.
Para Vanesa, lo más importante es que sus
clientes “disfruten de un momento inolvidable
convirtiendo la manicura y pedicura en una
experiencia de lujo y bienestar”.

Vanesa define su negocio como “un sitio aco-
gedor donde te dejas mimar, relajándote y olvi-
dándote de todo lo que te rodea en el exterior”,
además asegura ofrecer servicios adaptados a
todos los bolsillos. Su objetivo es que todos sus
clientes puedan hacer un alto en el estrés diario
dejando sus pies y sus manos descansados,
nutridos y embellecidos, con una técnica efi-
ciente y un servicio único. “El ambiente de
nuestro spa hace que nuestros clientes se sien-
tan como en casa”, destaca Vanesa.

Diseño, garantía y perfección son los servicios
que ofrece este centro a todos los que quieran
transmitir una imagen cuidada. Para Vanesa el
cuidado de las uñas y las manos es fundamen-
tal para ofrecer una buena imagen, por eso
invita a todos a disfrutar de las últimas tenden-
cias en su tratamiento.l

rebecaBARROSO
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Jaén cuenta desde septiembre con un spa dedicado
exclusivamente al tratamiento y cuidado de manos y
pies. El  centro es fruto del trabajo de Vanesa López,
una profesional de la imagen que ha encontrado en
la exclusividad la clave del éxito

Un lujo para
manos y pies

Ficha técnica
Nombre de la empresa:
Vanesa López. 
Spa de manos y pies
Actividad: 
Centro de estética 
especializado en tratamientos
de manos y pies
Fecha de creación: 
Septiembre 2011
Dirección:
Pasaje Nuyra, 10 
23001. Jaén
Teléfono:
953 036 205
Email: 
vanesalopezspa@hotmail.es
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LA ACTUALIDAD DEL ASOCIACIONISMO FEMENINO
En diez vistazos

>>AME Málaga
Casi 30 empresarias malagueñas se dieron
cita en el desayuno empresarial celebrado
recientemente y organizado por la
Asociación de Empresarias de Málaga y
provincia. El acto estuvo presidido por
Francisca Montesinos, presidenta de la
organización, y contó con la presencia de la
directora del Área de Promoción
Económica y Pymes del Ayuntamiento de
Marbella, Agustina Olarte. 

>>Red de Mujeres Rurales y
Urbanas
La Red Rural Nacional ‘Red de Mujeres Rurales
y Urbanas: un espacio de desarrollo económico y
social’ organizó el pasado septiembre el Fórum:
Economía y Liderazgo Responsable en el Palacio
de Exposiciones y Congresos de Sevilla, dirigido
a mujeres que forman parte de la Red estatal,
empresarias autónomas o que han puesto en mar-
cha cooperativas.

>>AMEDALYD
Benacazón (Sevilla) acogió el pasado sep-
tiembre la celebración del IV Encuentro
Networking Empresarias en Red, organizado
por la Asociación de Mujeres Empresarias
del Aljarafe y Doñana (AMEDALYD). La
presidenta de la asociación, María del
Carmen García, fue la encargada de inaugu-
rar el encuentro. 

>>AFAEMME
La Asociación de Organizaciones de
Empresarias del Mediterráneo (AFAEMME)
organiza, en colaboración con la Asociación
de Cámaras de Comercio del
Mediterráneo, el III Fórum
Mediterráneo de Mujeres
Empresarias, que se celebrará, en
el marco de la V Semana
Mediterránea de Líderes
Económicos, el próximo día 25 de noviembre
en Barcelona.

>>AMEP
La sede la Asociación de Empresarias y
Profesionales de la Provincia de Cádiz acogió
el pasado mes de septiembre el taller ‘Redes
Sociales. Redes de Conocimiento. El nuevo
entorno de comunicación como estrategia de
innovación empresarial’, organizado en el
marco del convenio suscrito por Andalucía
Emprende y la FAME.

>>AMECOOP
Faecta Málaga y representantes de AME-
COOP mantuvieron el pasado mes de sep-
tiembre los primeros contactos con la
Diputación Provincial, una cita en la que
aprovecharon para trasladar a la institución
las inquietudes del sector cooperativo para
ser tenidas en cuenta en futuras colabora-
ciones.
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>>PPiiNA
El centenar de organizaciones promotoras,
agrupadas en la Plataforma Por Permisos
Iguales e Intransferibles de Nacimiento y
Adopción (PPiiNA), ha elaborado un Proyecto
de Ley que se hará público el próximo 5 de
octubre en Madrid en el que piden a los parti-
dos que lleven en sus programas la equipara-
ción del permiso de paternidad con el de
maternidad.

8

>>zonaREDES

>>AMUPEMA
La Asociación de Mujeres Empresarias de Málaga
AMUPEMA se reunió el pasado mes en un de sayu-
no de trabajo con la ministra de Asuntos Exteriores
en funciones y candidata al Congreso de los
Diputados por Málaga, Trinidad Jiménez, para
debatir sobre las inquietudes y problemas del sector
empresarial femenino. 

>>AME Huelva
La Asociación de Mujeres Empresarias de
Huelva (AME-Huelva) organizó el pasado
septiembre un taller de sensibilización de las
mujeres en el mercado de trabajo y planes de
igualdad, una jornada enmarca en el convenio
suscrito entre el IAM y la FAME en materia
de igualdad de oportunidades en el ámbito
empresarial.

>>Secretariado Gitano
Obra Social CAM y la Fundación
Secretariado Gitano (FSG) impulsan por
quinto año consecutivo el Programa CAM
Romi, mediante el cual ambas instituciones
siguen trabajando a favor de la inserción
laboral y formativa de las mujeres gitanas en
edad laboral. Desde enero de 2011 se ha
conseguido la contratación de 52 mujeres.
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Representar los intereses de las organizaciones
de mujeres andaluzas ante la Junta de Andalucía,
servir de cauce de participación activa en las polí-
ticas públicas andaluzas de género, difundir el
valor de la igualdad, elaborar informes y velar
por el incremento de la presencia de la mujer en
los órganos de Gobierno, son algunos de los obje-
tivos del constituido el pasado mes de septiembre
Consejo de Participación de las Mujeres. 

Órgano colegiado, la creación del mismo es una
de las previsiones recogidas en el Plan
Estratégico para la Igualdad de Mujeres y
Hombres, en vigor desde enero de 2010 y con
una dotación de 2.978,5 millones de euros
hasta 2013, para eliminar todo tipo de discri-
minaciones. En concreto, en el Consejo de
Participación de las Mujeres, cuya constitu-
ción estuvo presidida por la consejera para la
Igualdad y Bienestar Social de la Junta de
Andalucía, Micaela Navarro, y por la direc-
tora del Instituto Andaluz de la Mujer,
Soledad Ruiz, están representadas las cerca
de 2.000 asociaciones de mujeres y 43 fede-
raciones que hay en Andalucía, aglutina a
más de 205.000 mujeres y está integrado por
26 vocalías, 10 de ámbito regional y 16 pro-
vinciales. 

Durante el acto de constitución, Micaela
Navarro explicó que este consejo "servirá como
un consejo asesor del propio Instituto de la
Mujer, para difundir las políticas de igualdad y
asesorar en temas concretos creando grupos de
trabajo específicos que traten la brecha salarial
o las tasas de desempleo en el colectivo feme-
nino" entre otras. 

Y es que el Consejo Andaluz de Participación
de las Mujeres es una respuesta a la demanda de

Un empuje a 
la igualdad

El Consejo de Participación de las Mujeres es,
desde el pasado mes de septiembre, el órgano
colegiado en el que estarán representadas cerca
de 2.000 asociaciones y 43 federaciones de 
mujeres en Andalucía para asesorar y difundir 
políticas de igualdad
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las organizaciones de mujeres, y un paso
más para el impulso del asociacionismo.
Entre las actuaciones desarrolladas por el
Instituto Andaluz de la Mujer para apo-

yar al tejido asociativo de mujeres desta-
can la elaboración de un diagnóstico
sobre este tejido social, la formación a
las asociaciones, los seminarios provin-
ciales de Mujeres Asociadas, la web y el
encuentro de asociaciones de mujeres
andaluzas, que han permitido a su vez la

creación de redes entre ellas a través del
programa Asocia. 

Las diversas actuaciones del IAM orienta-
das a este fin han permitido incrementar la
cifra de las 152 asociaciones existentes en
1989, cuando se creó el Instituto, hasta las
1.974 asociaciones y 43 federaciones con
las que cuenta hoy Andalucía (según el
censo del IAM), agrupando a más de
205.000 mujeres asociadas.

Plan Estratégico para la Igualdad
Entre otros indicadores de desigualdad, el
plan señala la menor tasa de actividad
femenina, que se sitúa 17,64 puntos por
debajo de la de los hombres, pese al incre-
mento de 20 puntos (del 29,7% al 50,1%)
experimentado en la última década.

Para hacer frente a estos problemas, el plan
recoge medidas de apoyo a la contratación
indefinida de las mujeres que dejan de tra-
bajar por maternidad o por el cuidado de
familiares en situación de dependencia;
extensión de la red de escuelas infantiles
para menores de tres años a polígonos
industriales y parques tecnológicos;
ampliación de los servicios de aula mati-
nal, comedor y taller de juegos en los cen-
tros con primer ciclo de Educación Infantil,
y reforzamiento de la atención jurídica gra-
tuita para quienes sufren precariedad eco-
nómica a causa del impago de pensiones
compensatorias o alimentarias.

Junto con el Plan Estratégico, el Gobierno
andaluz desarrolla otras iniciativas de
igualdad pioneras en España. Así, por
sexto año y por tercero de forma precepti-
va, Andalucía sigue siendo la única comu-
nidad que incorpora un informe de impac-
to de género en sus cuentas públicas.l

>>Conforman el
Consejo...

Entidades regionales
lAmuvi
lFederación de Asociaciones de
Mujeres del Bajo Guadalquivir
lAsociación Afan XXI
lFederación de Asociaciones para la
Promoción de la Mujer con
Discapacidad Luna Andalucía
lFederación Andaluza de Mujeres
Empresarias y Federación de Mujeres
Progresistas de Andalucía
lAsociación para la Integración Laboral
de la Mujer Caminar
lAsociación de Mujeres Puntos
Subversivos
lPlataforma Andaluza de Apoyo al
Lobby Europeo de Mujeres
lAsociación para la Formación y
Orientación de Mujeres Independientes.

Entidades provinciales
lFederación Cerro Amate y Asociación
de Mujeres María Coraje (Sevilla)
lAsociación de Mujeres Juristas de la
Provincia de Jaén y Federación de
Asociaciones de Mujeres de Jaén Helvia
(Jaén)
lAsociación de Mujeres El Valle y
Asociación de Mujeres Rosa Chacel
(Almería)
lAsociación de Mujeres Caña y Olivo y
Asociación Onubense de Cáncer de
Mama Santa Águeda (Huelva)
lPlataforma contra los Malos Tratos a
Mujeres Violencia Cero y Federación
Provincial de Asociaciones de Mujeres
Málaga Ágora (Málaga)
lAsociación de Mujeres Clara
Campoamor de Lucena y Forum de
Política Feminista de Córdoba (Córdoba)
lAsociación de Mujeres Mujer y
Familia y la Asociación de Mujeres
Progresistas Victoria Kent (Cádiz)
lFederaciones María Lejárraga y Valle
de Lecrín (Granada)

Imagen de la constitución del Consejo

Micaela Navarro y Soledad Ruiz
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Mujeremprendedora: ¿Qué es y
por qué nace LUNA Andalucía?
Mª Ángeles Cózar: LUNA
Andalucía es una Federación auto-
nómica que aglutina a ocho aso-
ciaciones provinciales. Nació
como asociación regional, pero
con el paso del tiempo hemos con-
seguido vertebrarnos de tal forma
que nuestra estructura es en la
actualidad una Federación.  La
entidad se constituyó en el año
2000 de la mano de un grupo de
mujeres que ya veníamos partici-
pando activamente en el movi-
miento asociativo de la discapaci-
dad pero que echábamos en falta
una perspectiva que tuviera en
cuenta la específica situación en la
que se encuentran las mujeres del
colectivo. Sentíamos que todo
pasaba por la discapacidad y que
falsamente se nos homogeneizaba
a mujeres y hombres en nuestras
necesidades y demandas.
Sencillamente se hacía un acerca-
miento al mundo de las personas
con discapacidad sin tener en
cuenta el enfoque de género, y
LUNA Andalucía ha venido a sol-
ventar esa carencia. 

ME.: ¿Podría realizarnos un
balance de su cargo como presi-
denta? 
M.A.C: Soy presidenta de la enti-
dad desde su fundación. El balance
no puede ser más que positivo. Los
comienzos fueron difíciles, como
suele ocurrir, pero el desafío era

ineludible, por eso en esta década
que llevamos trabajando la sensa-
ción es de haber avanzado mucho.
Al principio las resistencias a traba-
jar el tema de la discapacidad desde
el género eran numerosas y muy
beligerantes. No se entendía la nece-
sidad de introducir este nuevo enfo-
que y la incomprensión venía no
solo de  parte del movimiento aso-
ciativo de la discapacidad sino
incluso del propio movimiento de
mujeres, que consideraba que intro-
ducir nuevos ejes de análisis creaba
desunión entre las mujeres. Esa beli-
gerancia ahora ya no existe. Por
supuesto que todavía tenemos que
luchar porque nos vean y nos oigan,
pero por ejemplo, hemos sido
recientemente elegidas como enti-
dad vocal en el Consejo de
Participación de las Mujeres de
Andalucía. Detentamos una vocalía
como entidad autonómica. Y eso
significa que las organizaciones de
mujeres en general confían en
nosotras, reconocen nuestros apor-
tes y la necesidad de abordar el
feminismo desde la perspectiva de
la discapacidad como un elemento
enriquecedor.  

ME.: ¿Qué servicios ofrece la
Federación?
M.A.C: Desde finales del año 2004
la Federación ejecuta un proyecto
de atención integral para las muje-
res con discapacidad. Este proyecto
se articula en dos grandes bloques,
por un lado la investigación y estu-

dio de las demandas de las mujeres,
y por otro actuamos a partir de ahí
involucrando a las mujeres y tratan-
do de dar respuesta a sus peticio-
nes. Contamos con un equipo de
atención psicológica (que fue preci-
samente uno de los servicios más
demandados por las propias muje-
res) que ofrece terapias individua-
les y grupales. Esto permite dar res-
puesta a los problemas de autoesti-
ma muy generalizados en el colec-
tivo. También estamos desarrollan-
do un programa de prevención de la
violencia de género que consiste
fundamentalmente en impartir for-
mación por un lado a las propias
mujeres, y por otro a sus familiares
así como a personal político y téc-
nico de las administraciones públi-
cas y de las organizaciones sociales
involucradas en esta materia. El

>>zonaREDES

Confianza en sí
mismas
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La Asociación Sevillana para la Promoción de la Mujer
con Discapacidad LUNA fue la última en constituirse de
las ocho asociaciones provinciales que conforman
actualmente la Federación LUNA Andalucía; desde
entonces, Mª Ángeles Cózar es su presidenta
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problema de la violencia de género
es serio y bastante desconocido,
por eso las tareas de prevención son
cruciales. Además LUNA
Andalucía desarrolla actividades de
formación feminista,  lúdicas, de
ocio y tiempo libre, etc.

ME.: ¿Por qué cree que es nece-
sario una organización de este
tipo?
M.A.C: Como ya he comentado
antes, tradicionalmente las reivin-
dicaciones de las personas con dis-

capacidad han sido tratadas siem-
pre como un todo homogéneo, es
decir, parecía que las mujeres y
hombres con discapacidad eran
solamente “seres” con discapaci-
dad a secas, sin género. Y real-
mente el género es un eje funda-
mental a la hora de abordar cual-
quier colectivo humano. En este
sentido muchas demandas, por
ejemplo, relacionadas con la salud
reproductiva, la sexualidad o la
violencia de género eran totalmen-
te olvidadas simplemente porque
no se consideraban temas perti-
nentes en el ámbito de la “discapa-
cidad”. Además un movimiento
muy masculinizado como es el de
las personas con discapacidad difí-
cilmente iba a reivindicar ciertos
temas considerados feministas.
Por el otro lado el movimiento

feminista no ha tenido contacto
con el de las personas con discapa-
cidad y consideraban que nuestros
temas eran reivindicaciones de
servicios sociales. No había punto
de conexión, no se veía esa zona
gris de marginación que se genera
cuando la discapacidad y el género
se entrecruzan. Por eso era necesa-
rio visibilizar a las mujeres con
discapacidad en cuanto a tales,
mujeres, que parece una verdad de
Perogrullo pero que nos ha llevado
mucho trabajo hacer entender esto.  

ME.: ¿Cree que, en tiempo de cri-
sis como la actual, la mujer es la
mayor perjudicada?
M.A.C: La crisis actual tiene un
sesgo muy particular, es el triunfo
del neoliberalismo, del desmantela-
miento del estado de bienestar, y ahí
las mujeres tenemos mucho que
perder. Las políticas de igualdad en
este contexto pueden ser considera-
das intromisiones inaceptables
cuando es el mercado el que debe
regular todos los aspectos de la vida
social, al menos eso nos tratan de
hacer creer. Por ello sí que tenemos
mucho que perder y más aun las
mujeres con discapacidad. Cuando
se habla de austeridad, de rebajar el
déficit y de controlar las inversiones
tenemos que ser conscientes que
esos recortes van a afectarnos a
nosotras principalmente.  

ME.: ¿Qué nos queda por hacer
en el mundo de la ayuda a las
personas con discapacidad?
¿Qué debemos mejorar?
M.A.C: La misma idea de ayuda a
las personas con discapacidad
resulta ya chocante. No debería
hablarse de ayuda. Hay que trans-
formar ese discurso en el discurso
de los derechos. Somos ciudada-
nas y ciudadanos  titulares de dere-
chos y nuestra lucha va por ese
camino. Hay que hacer cumplir las
leyes, por un lado, y por otro des-
estigmatizar la discapacidad, eli-
minar los prejuicios sociales en
torno a nuestra realidad, pero
huyendo del paternalismo y de la
pena. 

ME.:¿Considera que la sociedad
española está comprometida con
estas causas?
M.A.C: Hay aún muchas ideas pre-
concebidas acerca de las personas con
discapacidad. En el discurso difícil-
mente alguien va a cuestionar nues-
tras demandas pero en la práctica
vemos como todavía las ciudades, los
recursos, los productos siguen siendo
diseñados, concebidos sin tener
encuentra nuestra realidad. Que, por
ejemplo, las ciudades sigan presen-
tando barreras arquitectónicas es

muestra evidente de que no se tiene
en cuenta a las personas con movili-
dad reducida. Lo mismo puede decir-
se de los servicios especializados,
como por ejemplo, los servicios gine-
cológicos, escasamente adaptados a
las mujeres con discapacidad, aunque
en Andalucía se ha conseguido que
existan consultas de este tipo en cada
provincia, gracias a la presión de las
mujeres del colectivo. Quizá habría
que dejar de ver la discapacidad como
una causa que mueva a la solidaridad
a la ciudadanía y se convierta senci-
llamente en una dimensión más del
ser humano, y que como tal tiene el
derecho de tener una vida plena y
digna. l

mónicaURGOITIarístegui

Mª Ángeles
Cózar
Presidenta de la Federación
LUNA Andalucía
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Con estilo fresco, Mujeres&Cia aborda,
desde 2008, todos los temas de actualidad
que trata cualquier medio generalista pero el
foco está puesto en las mujeres. Dividida por
zonas, la web incorpora opinión con firmas
de columnistas hombres y mujeres sobre
temáticas diversas. En esta se incluye la de la
presidenta, Mercedes Wullich, ‘Todavía no
llegué y ya tengo que irme’,  que con tono
personal le sirve para reflexionar sobre temas
de actualidad, volcar su opinión o contar sus
vertiginosos recorridos por los lugares que
frecuenta retratando a los personajes con los
que se cruza. Internet es un medio de comu-
nicación en constante crecimiento y por lo
tanto la web es indispensable a la hora de
actualizar los contenidos. Por otro lado, “el
newsletter nos permite la llegada a todos los
ordenadores con lo más relevante de la infor-
mación producida y actualizada por nuestro
gran equipo en la web”, afirma.

Su público objetivo son las personas pero
también las instituciones y las empresas.
Y dentro de estas, urge que la alta y
media dirección de las empresas y admi-
nistraciones -tanto españolas como de

cualquier otro hemisferio-, aborden los
cambios que urgen. “De la misma manera
en que se ponen en marcha programas de
Responsabilidad Social Corporativa y
otras políticas dirigidas a modernizar
empresas e instituciones por la salud de
sus integrantes y para retener el talento,
todo lo que tiene que ver con las mujeres
necesita reverse”, nos comenta su presi-
denta. 

Sobre la fundadora 
Mercedes Wullich nació en Buenos Aires,
Argentina y vive en Madrid desde enero
de 2001. Casada y con 5 hijos se define
como una periodista que se convirtió en
empresaria. Desarrolló una intensa carre-

ra en los sectores gráfico y radial, ejerció
la dirección general de varias revistas y
de dos radios: “‘Victoria’, la primera
publicación Argentina para mujeres
directivas y empresarias que ya anticipa-
ba lo que después sería para mí una forma
de mirar la vida desde el prisma de géne-
ro, incluyendo al vocabulario cotidiano
valores y palabras como diversidad, plu-
ralidad e igualdad de oportunidades".

A finales de 2008- lanzó Mujeres&Cía con
el objetivo de dar el protagonismo a las
mujeres en un mundo en el que todavía son
los hombres los que deciden la mayor parte
de las instancias políticas, económicas y
sociales.

Para i-Mujeres 
Mujeresycia.com y Ellas 2.0 surgieron 
como comunidades online para resaltar 
el protagonismo de las mujeres en todos los 
ámbitos, pero fundamentalmente, en el de las
empresas, la primera, y en el sector tecnológico, 
la segunda
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www.ellas2.org
Ellas 2.0 es una comunidad que nace con el
objetivo de impulsar a las mujeres en la crea-
ción de negocios de base tecnológica. Su
misión es ser catalizadoras del cambio social,
movilizando, dotando de visibilidad y propor-
cionando el soporte y los recursos necesarios
a una potente red de mujeres emprendedoras
que entienden la independencia económica y
la tecnología como herramientas fundamenta-
les para alcanzar la realización personal y
profesional y hacer del mundo un lugar mejor.

“Seguimos siendo pocas mujeres emprendien-
do en el sector tecnológico, esta es la afirma-
ción que nos llevó a fundar hace un año Ellas
2.0. Siendo el sector de las TIC prioritario en la
agenda política de la nueva Comisión Europea,
sector estratégico dentro de la economía espa-
ñola y responsable de más del 50% del incre-

mento de productividad en otros sectores de la
economía, el número de mujeres que están
emprendiendo en este sector apenas llega a un
1,8%”, según reza en su web.

Los objetivo y el cómo
Ellas 2.0 quieren cambiar la situación en el sec-
tor tecnológico, buscan el emprendimiento.
Prefieren actuar que quedarse en la teoría.
Hacer pensar a las mujeres que emprender en
internet es una opción más que posible. Es una
opción de futuro. “Queremos inspirar a las
mujeres emprendedoras a explorar otros cami-
nos diferentes a los clásicos del emprendi-
miento femenino. Ilustrarlas con otras que ya
lo han hecho. Presentar proyectos y emprende-
doras de éxito que sirvan de inspiración.
Conectarlas para que formen redes en las que
se sientan cómodas y que entren en contacto a
su vez con redes ya creadas de emprendedores
de largo recorrido. Queremos darles las herra-
mientas y el conocimiento básico para que
consideren el emprendemiento tecnológico
como algo posible y accesible y que pierdan el
respecto a la tecnología”, explican.

Sobre el organigrama
Shaherose Charania ha sido nombrada presi-
denta de honor y es Co-Fundadora y CEO de

Women 2.0, la organización de emprendedo-
ras ubicada en San Francisco en la que está
inspirada el proyecto Ellas 2.0. Especialista
en movilidad y telefonía, sueña con poner
todos sus conocimientos en este ámbito al
servicio del desarrollo de soluciones de
mobilidad para países en vías de desarrollo.

Patricia Araque, es presidenta y co-funda-
dora. Dirige su propio negocio, Atalaya
Formación, un centro de formación espe-
cializado en la enseñanza del inglés como
segunda lengua. 

En estos momentos está en pleno lanza-
miento de Corner Class, una solución que
conecta la escuela con los hogares en la
Educación Infantil, Primaria y Secundaria
Se autodefine como una emprendedora a
tiempo completo, en constante transición
y en continua investigación de nuevos
modelos informales de enseñanza-apren-
dizaje. Cree firmemente en la idea de que
las mujeres y la tecnología van a ser capa-
ces de cambiar el mundo, equilibrándolo y
convirtiéndolo en el lugar justo que debe-
ría ser.l

mónicaURGOITIarístegui

>>Sobre las mujeres, la 
visibilidad y el poder

Muchas veces me han preguntado si es nece-
sario hacer un medio para las mujeres. La
respuesta es que hay que hablar de las y a
las mujeres, porque la sociedad lleva
retraso cuando responde a sus demandas.
Y las demoras y retrocesos indican que
hay mucho por abordar, debatir...y colocar
en portada.

Mujeres&Cia, igual que ‘Las Top 100
mujeres líderes en España’, nacieron para
hacer visibles a las mujeres en todos los
ámbitos. Ambas responden a  datos de la
realidad: todavía son los hombres los que
mandan y son referentes en los medios y a
la hora de las decisiones. 

Es una inercia que cuesta romper pero los
tiempos y las esperas de cada cual, son del
100% de su tiempo. Por eso urge que las
mujeres pongan en su agenda cómo lograr
sus objetivos, y ayudarlas a cumplirlos. Es
lo que suelen hacer los hombres, mientras

a n d a m o s
distraídas
resolvien-
do los
temas de
los demás.

Y si habla-
mos de la agenda estratégica, es vital que las
mujeres tengan injerencia, que se las escuche.
Usar el pragmatismo, planificar, incorporar
conocimiento... pero también herramientas y
habilidades para llegar adonde queremos lle-
gar. 

Yo apuesto por la determinación de las muje-
res por tomar el poder y por el compromiso
real de los hombres por ceder ciertos espacios
y reclamar otros a los que deberán habituarse.
Pero también, apuesto porque las empresas
retengan el talento y sean mejores sitios donde
estar. En los que hombres y mujeres encuen-
tren su lugar. ¡En eso estamos!

Por Mercedes Wullich, directora de Mujeres&Cia.

Patricia Araque
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pio, en vez de esperar que alguien se lo diera, y crean riqueza todos
los días y lo más importante… dan empleo a mucha más gente, pero
para ello debemos ir todos y todas a una.

Nadie se hace grande a partir de las subvenciones y ayudas. España
lleva recibidos más de 100.000 millones en ayudas desde 1986. Pues
bien, para mí y supongo que para la mayoría de empresarias, la mejor
forma de solidaridad, es dar trabajo a la gente. Me horroriza compro-
bar como teniendo una cota de más de un 20% de paro, la gente y
sobre todo los jóvenes cuya mitad no trabajan, tampoco concurren a
las ofertas y procesos de selección, la mayoría no sabe inglés y siguen
dependiendo de una economía familiar cada vez más frágil.

Por otra parte, es increíble la descoordinación entre el mundo aca-
démico y laboral, y no sólo para los grados universitarios. ¿Para
cuando una racionalización de las prácticas en empresa, con el plan
de estudios? Me refiero a la propia preescolar, primaria etc., con la
dichosa “sexta hora” y con este “batiburrillo de horarios” que hace
difícil para las jóvenes madres trabajadoras poder desarrollar una
jornada laboral, compensando su reducción, con eficiencia y pro-
ductividad, pero permitiendo que exista cierta homogenización de
horarios en las guarderías, a fin de no sumar un bonus de “estrés”
a la complejidad que representa tener hijos y trabajar ambos cón-
yugues. Algo deberíamos haber aprendido en estos tres años, pero
por si acaso, yo les recomendaría una fórmula que nunca falla y
que venimos practicando los y las emprendedoras desde hace
siglos: poner talento, sentido común, mucho trabajo, perseverancia
e ilusión, porque nadie va a resolverte más de lo que puedas hacer
por tí misma.l

Los últimos tres años

mªángelesTEJADA
Presidenta de Fidem y Directora Gral. de
Especialidades de Randstad

recursos humanos

>>zonaOPINIÓN

Mientras estoy escribiendo estas líne-
as se cumplen tres años, cuando un
14 de septiembre se anunciaba la

quiebra de uno de los mayores bancos de
inversiones del mundo. Me refiero claro está a
Lehman Brothers, era el triste anuncio de una
crisis que aún nadie sabe ni cuándo va a aca-
bar, ni cómo vamos a estar cuando finalice,
por tanto parece que no depende demasiado de
nosotros ¿o sí? Yo, por si acaso, prefiero pre-
pararme.

Es verdad que en estos tres últimos años, están
cambiando muchas cosas pero sin duda la gran
esperanza de la gente debe alienarse con aque-
lla gente que tienen el trabajo, como valor
principal. Me gustó la glosa que hizo un paisa-
no mío, trabajador como pocos, un “genio”
para algunos que entienden de fútbol, pero yo
prefiero calificarlo de buen profesional y
admirable como todas aquellas empresarias y
trabajadoras, que tratan de hacer bien lo que
saben hacer.

La frase que dijo no puede ser más sencilla:
“…para levantar un país (vale para una fami-
lia, una empresa o lo que sea) sólo hace falta
levantarse muy temprano y trabajar todas las
horas que hagan falta”. ¿Qué les parece? Pues
una fórmula muy sencilla y al alcance de cual-
quiera, porque somos un país que casi siempre
llega tarde, mayormente se desayuna a las 9 ,
se come y “mucho” después de las14 horas y
es frecuente cenar a las 10 de la noche. Luego
están las sobremesas y la tele, con programas
de ‘audiencia’ a las 12 de la noche y eso no
puede ser.

Parodiando al comisario regional de la UE,
Johannes Hahn, “las pequeñas y medianas
empresas, son la columna vertebral de
Europa”. ¿Qué les parece? Y esto es así porque
millones de empresarias y empresarios, un día
se decidieron por emprender un trabajo pro-
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“La mejor forma de solidaridad,
es dar trabajo a la gente, me
horroriza comprobar como

teniendo una cota de más de un
20 % de paro, la gente y sobre

todo los jóvenes cuya mitad no
trabajan, tampoco concurren a

las ofertas y procesos de 
selección”
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Las centrales sindicales de CCOO de
Andalucía y UGT-A y los sindicatos marro-
quíes FDT y UGT se reunieron el pasado
mes de septiembre en Sevilla para celebrar
dos encuentros, uno sobre empleo y forma-
ción en zonas fronterizas y otro sobre estra-
tegias sindicales para la igualdad de género.
Con este proyecto de cooperación intersin-
dical se pretende promover el desarrollo

socio-económico de las zonas de interven-
ción, Andalucía y el norte de Marruecos,
mediante el fortalecimiento de las organiza-
ciones de trabajadores y su mejor adecua-
ción a las necesidades de la sociedad actual.

Los dos encuentros simultáneos -‘Empleo
y formación en zonas fronterizas: situa-
ción y perspectivas’ y ‘Estrategias sindica-
les para la igualdad de género’- se enmar-
can en las acciones previstas por el pro-
yecto de Cooperación Intersindical
Andalucía-Marruecos (CIAM) y contaron
con la participación de expertos en estas
materias provenientes de los ámbitos sin-
dical y público.

Con este proyecto se pretende promover el
desarrollo socio-económico de las zonas de
intervención, Andalucía y el norte de

Marruecos, mediante el fortalecimiento de
las organizaciones sindicales y su mejor
adecuación a las necesidades de la socie-
dad actual. En el mismo están presentes
CCOO de Andalucía y UGT-A y la
Federación Democrática del Trabajo
(FDT) de Marruecos y UGT marroquí, ade-
más contar con la colaboración de la
Consejería de Economía, Innovación y
Ciencia. 

Durante las sesiones del encuentro sobre
‘Empleo y Formación en zonas fronterizas:
situación y perspectivas’ se analizará el
modelo existente, en lo referido a la orga-
nización y gestión de la formación para el
empleo por parte de los sindicatos, los pla-
nes formativos específicos y los servicios
de orientación a personas trabajadoras.
Igualmente se tratarán las medidas anticri-
sis puestas en marcha por los gobiernos y
su repercusión en el empleo y la forma-
ción, entre éstas la reforma laboral. 

El encuentro ‘Estrategias sindicales para la
igualdad de género’ contó con la interven-
ción de representantes de los sindicatos
socios y en su desarrollo se implicó a un
nutrido grupo de especialistas y personas
interesadas, todas ellas con una trayectoria
contrastada en el movimiento feminista y
sindical. Se contó igualmente con la cola-
boración de la Asociación de Hombres para
la Igualdad de Género, que moderó varios
talleres.

El proyecto CIAM está financiado por el
Programa Operativo de Cooperación
Transfronteriza España Fronteras
Exteriores (POCTEFEX-FEDER), así
como cofinanciado por las Consejerías de
Empleo y Economía, Innovación y Ciencia
de la Junta de Andalucía. l
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Las centrales sindicales de CCOO de Andalucía y
UGT-A y los sindicatos marroquíes FDT y UGT se
reúnen en Sevilla para celebrar dos encuentros,
uno sobre empleo y formación en zonas 
fronterizas y otro sobre estrategias sindicales
para la igualdad de género

Estrategias sindicales para
la igualdad de género

>>zonaEMPLEO>ccoo andalucía
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anaPÉREZluna
Secretaria de la Mujer de UGT-A

El silencio de las putas

“Tu puta madre”, “me cago en la puta”,
“como puta por rastrojos”… es curio-
so la cantidad de veces que nombra-

mos a las prostitutas al día y lo poco que
realmente pensamos en ellas. 

Desde la Secretaría de la Mujer de UGT
Andalucía queremos ir más allá y denunciar
cómo se está tratando la prostitución y
sobre todo a las mujeres que se prostituyen.
Sabemos que existen, que están a los lados
de la carretera, en determinados barrios que
conocemos, si nos molestan  protestamos,
si no, simplemente nos dan igual. Sin entrar
en análisis moralistas sobre “el oficio más
antiguo del mundo”, sí debemos reflexionar
¿qué consecuencias tiene no moralizar?
¿Ignorar? Es cierto que esta sociedad de
hoy en día sufre de una terrible crisis de
olvido de los dolores de sus miembros más
vulnerables, pero hay cosas que claman, no
al cielo, sino a una conciencia común,
colectiva y con valores, que me niego a
pensar que no existe. 

Hace unos días, en un programa de TV se
denunciaba que hay determinados ayunta-
mientos que aceptan dinero de los clubs de
alterne de sus municipios por habitación y
año, y que supuestamente luego lo invierten
en obras o servicios públicos. Algunos
alcaldes lo reconocían sin ningún tipo de
escrúpulo, otros lo negaban y fue una polí-
tica la que añadió la guinda al pastel, mani-
festando que “era igual que el dinero que
venía de la energía eólica o cualquier otra
explotación”, “explotación”. Me imaginé la
similitud entre un molino de viento y una
mujer prostituida, además de lo obvio, que
es comparar a una cosa con una persona,

pensé en ese gran, enorme, cacharro dando vueltas, viéndose
desde kilómetros y haciendo mucho ruido, y después a ella,
pequeña, silenciosa, invisible. Y nos olvidamos de la persona,
de la mujer, claro…tenía que ser mujer. 

Hablaron también del dinero negro que se movía, de los
clientes, del Gobierno, pero no hablaron de ellas, nunca se
habla de ellas, o peor aún, las que nunca hablan son ellas.
Cada una en su habitación, en su club, en su esquina, pero
siempre separadas, aisladas, vulnerables, violentadas y
otra vez, calladas. Salió después otro programa sobre
turismo sexual en Brasil, de la prostitución se lucraban los
del hotel, los chulos, los policías vendidos y los taxistas,
estos últimos tenían álbumes con fotos de chicas de todas
clases, “vamos a comprarnos un souvenir” dicen los turis-
tas. También las mujeres sacan dinero, claro, pero pierden
mucho más si no sólo cuantificamos sino que valoramos lo
que significa tener una identidad aparte de la sociedad, que
nadie te conozca, que vendas tu sexualidad y que te acues-
tes con quien no te guste, incluso con quien te repugne,
además de te juegues el cuello cada parte de la noche que
empiezas con un nuevo cliente.

Yo no voy a entrar en valoraciones morales con ellas, porque
sé que si lo hacen es porque no encuentran otra salida, porque
pocas opciones tienen para elegir, son lo que son, mujeres
prostituidas,  mercancía, negocio, objeto de consumo… así las
ven los clientes, esos hombres machistas que piensan de noso-
tras, todas, que somos inferiores y que servimos para lo que
manden ellos. ¿pero qué piensa el resto de la sociedad de
todas las mujeres cuando no sólo mira hacia otro lado sino que
además lo tolera? 

Estamos siendo cómplices con una forma de explotación tan
antigua y deplorable como la esclavitud, pero mientras ésta
fue abolida, la prostitución no se cuestiona, ni se habla de ella,
y cuando se hace, parece un reality show, que desdibuja la
terrible realidad que estas mujeres están viviendo a nuestro
lado. No nos engañemos, el silencio significa para ellas explo-
tación, abusos, maltrato y violencia, ustedes dirán…l
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Mercadona -compañía de capital español y
familiar de supermercados de proximidad- ha
alcanzado en 2010 una facturación de 16.485
millones de euros (un incremento del 6%),
como consecuencia de tomar decisiones para
potenciar la productividad y la racionalización
e innovación de su surtido para adaptarse a las
necesidades de los clientes. El crecimiento sos-
tenido experimentado ha permitido crear 1.500
nuevos puestos de trabajo, todos ellos fijos y
directos, lo que eleva el total de la plantilla a
63.500 personas. Al cierre de 2010, el benefi-
cio neto ha sido de 398 millones de euros, cifra
que representa un 2,6% de su facturación. Con
un incremento del 47% sobre 2009, los benefi-
cios alcanzados son similares a los que
Mercadona alcanzó al cierre de 2008. Estas
cifras reflejan el esfuerzo realizado por los tra-
bajadores, proveedores y empresas fabricantes
de las marcas propias de la compañía de
Mercadona para adaptarse a las necesidades de
los más de 4,4 millones de hogares que confí-
an en la compañía. En palabras de Juan Roig,
presidente de Mercadona, "estamos muy satis-
fechos de los resultados alcanzados por
Mercadona en 2010. Estos resultados demues-
tran que, para asegurar el futuro de la compa-
ñía, es necesario tomar decisiones arriesgadas,
aunque sean impopulares y molestas. Y, como
consecuencia de ello, de trabajar mejor y más,
y de reintroducir la 'Cultura del Esfuerzo',
hemos logrado incrementar el número de
clientes y la facturación, además de recuperar

la cifra de beneficios que alcanzamos en
2008". Juan Roig ha añadido que "la crisis aún
no ha acabado" y que "es posible avanzar y
crecer, generando riqueza y creando empleo a
pesar de los difíciles momentos. El ejercicio
2008 supuso un punto de inflexión en la tra-
yectoria de la compañía y el inicio de la estra-
tegia cuyo balance hoy valoramos positiva-
mente". Asimismo, el presidente de
Mercadona subraya que "la crisis continúa y
nosotros nos vamos a esforzar en cumplir
nuestros compromisos, entre los que se inclu-
ye transmitir a la Sociedad que la forma de
salir de la crisis es apostar por la 'Cultura del
Esfuerzo'. Igualmente, vamos a seguir fomen-
tando entre nuestros trabajadores el liderazgo
en la toma de decisiones, ya que es la única
forma de mejorar constantemente en nuestro
trabajo diario y de conseguir ser una empresa
de alto rendimiento". 

En la comunidad andaluza Mercadona ha rea-
lizado en 2010 compras a proveedores andalu-
ces por valor de 2.236 millones de euros, lo
que supone un incremento del 5% respecto a
2009. En suma, el efecto dinamizador de
Mercadona en el sector agroalimentario anda-
luz ha vuelto a ser una constante gracias a la
relación de sus interproveedores (empresas
fabricantes de las marcas propias de la compa-
ñía) con pequeñas y medianas empresas anda-
luzas. En concreto, el año pasado, los interpro-
veedores de la compañía realizaron compras a
2.568 pymes de la región. En 2010, las inver-
siones ejecutadas por los interproveedores de
Mercadona en Andalucía alcanzaron, en con-
junto, los 52,8 millones de euros. Reflejo del
alto grado de vertebración de creación de

Mercadona crece 
un 6% y alcanza los
16.485 millones de
euros en 2010

Cultura
del esfuerzo

>>zonaEMPLEO

>>Mercadona en
Andalucía
l Posee actualmente 323
supermercados, distribuidos 
por las ocho provincias:

- Almería: 31
- Cádiz: 49
- Córdoba: 27
- Granada: 31
- Huelva: 18
- Jaén: 21
- Málaga: 86
- Sevilla: 60

l Mercadona cuenta con más de
15.100 trabajadores, todos fijos.

l Tiene, además, dos bloques logísti-
cos en funcionamiento, sitos en
Antequera (Málaga) y Huévar del
Aljarafe (Sevilla). A ambos se suma-
rá un tercero que está en construcción
en Guadix (Granada), que supondrá
una inversión de más de 100 millones
de euros yque generará 150 empleos
fijos. Estará dotado de los más
modernos avances tecnológicos.
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riqueza y empleo que genera Mercadona en
Andalucía. 

Mercadona aboga constantemente por la inno-
vación, que la compañía entiende como inno-
vación transversal pues recorre todos los pro-
cesos de la compañía. En 2010, bajo la premi-
sa de incoporar solo aquellos productos o ser-
vicios que añaden valor y por los que los
'Jefes' (que es como Mercadona denomina
internamente a sus clientes) están dispuestos a
pagar, la compañía ha seguido introduciendo
mejoras en todos los ámbitos, a través de la
innovación de producto, de la innovación de
procesos, de la innovación tecnológica y de la
innovación de concepto como elementos dife-
renciadores. Mercadona innova en productos
de la mano de sus empresas fabricantes de las
marcas propias de la compañía; en su política
de RRHH, adoptando medidas pioneras como
la de no abrir los domingos como norma gene-
ral, ofrecer a las madres trabajadoras un quin-
to mes de baja maternal o instalar guarderías
gratuitas junto a sus bloques logísticos; y
desde el año 2000 también lo está haciendo en
el punto de venta (innovación de concepto).
La compañía puso en marcha en dicho ejerci-
cio el concepto de tienda por ambientes, con el
objetivo de ofrecer a sus clientes estableci-
mientos con mayor amplitud, ambientes más

cálidos y una distribución del surtido más
racional. Se trata de una iniciativa orientada a
optimizar el acto de compra de los 'Jefes' y a
hacerlo grato, consciente de que el cliente
aprecia todo aquello que le añade valor. Con
este nuevo modelo de tiendas también se
añade valor al trabajador, ofreciéndole unas
zonas de vestuario más amplias y salas de des-
canso dotadas de más servicios. 

Medidas que reducen el impacto ambiental.
Además, se trata de un modelo de tienda ecoe-
ficiente (con medidas de ahorro energético),
por lo que es un claro ejemplo de innovación
desde el punto de vista medioambiental. 

lAhorro energético: la compañía ha puesto en
marcha una serie de medidas encaminadas a
reducir el consumo energético en tiendas y blo-
ques logísticos. En el año 2010 el ahorro ener-
gético de las tiendas Mercadona fue en
Andalucía de 20.000.000 Kwh (consumo
anual de unas 3.300 familias).
l Logística sostenible: Mercadona ha logrado
reducir en el año 2010 las emisiones de CO2
en 50.000 toneladas en Andalucía. Entre las
medidas destacan evitar que los caminos via-
jen en vacío, y apostar por transporte intermo-
dal y transporte urbano sostenible.
l Gestión de envases comerciales: Mercadona

utiliza para el desempeño de sus actividades el
tipo de envase que más valor añade a cada pro-
ceso, y gestiona de la forma más conveniente
los envases y residuos de envases que se gene-
ran en las tiendas y almacenes. 
lGestión de residuos: enfocada a conseguir la
máxima eficiencia en su retirada evitando
molestias a los ciudadanos. 
l Ecodiseño de productos: iniciativas para
ahorrar recursos naturales, encaminadas a inte-
grar los aspectos ambientales en el diseño de
productos. Entre las medidas, destacan, opti-
mización del apilado, concentración y com-
pactación de productos y reducción de mate-
riales.

Sin duda alguna, este compromiso firme de
Mercadona por la cultura del esfuerzo es lo que
ha propiciado que cerca de 5 millones de hoga-
res depositen su confianza en esta firma espa-
ñola que sigue siendo consciente de lo mucho
que aún le queda por mejorar. "Vamos a conti-
nuar trabajando mejor y más, implicándonos
de forma activa en el futuro de España, porque
si de algo estamos convencidos es de que cuan-
to mejor le vaya a España, mejor le irá a
Mercadona", subraya Juan Roig, presidente de
Mercadona.l

JoséSANTOS

En el año 2000 Mercadona puso en marcha un nuevo concepto innovador para sus supermercado

Más información:
www.mercadona.es
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Tal y como sucede en la vida cotidiana, las 
empresas van tomando conciencia de la 
necesidad de realizar sus tareas de una forma 
más sostenible en términos medioambientales

Recicla

Por reciclaje no se entiende solamente a depositar los residuos en sus
correspondientes contenedores, sino en darle un segundo o tercer uso
a objetos que ya hemos utilizado. El ejemplo más claro es el papel,
que puede usarse por las dos caras para documentos de carácter inter-
no, reduciendo así considerablemente el consumo de este material.

Apaga los 
ordenadores

El consumo energético también es vital
en lo que a ser respetuosos con el
medioambiente se refiere. Es importante
apagar los ordenadores cuando termine la
jornada laboral, así como la propia panta-
lla de éste si van a estar un rato sin traba-
jar (como por ejemplo en la hora del
almuerzo).

3
1

Ideas para hacer
tu empresa más 

’verde’7

Aprovecha la luz solar
Muchas veces en las oficinas se abusa de la luz
artificial, creando así también un clima de traba-
jo menos amigable y poco natural. Subir las
persianas al máximo en días soleados y crear
grandes espacios diáfanos por los que fluya la
luz pueden ser ideas que además de fomentar

el ahorro energético mejoren el clima de trabajo.

2
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Cuidado con los
climatizadores

Los aparatos que regulan artificialmente
la temperatura de la oficina son usados
muchas veces con un gran desconoci-
miento, normalmente, forzándolos a gas-
tar más energía de la necesaria. En verano
una temperatura de 24º-25º grados es la
ideal para mantener una estancia y la ins-
talación de cortinas y toldos también
puede contribuir a reducir el gasto energé-
tico en este concepto.

4
No imprimas lo que no necesitas

Existe cierta tendencia a imprimir documentos
que no necesitamos en papel pero que por cierta
inercia se acaban pasando a este formato. A no
ser que sea absolutamente necesario es reco-
mendable leer textos en pantalla y más si el
documento a consultar no necesita un estudio

exhaustivo o solamente se necesita una parte de éste.

5

Usa menos el coche

A no ser que sea indispensable, prescindir del
coche en los desplazamientos cortos sustituyén-
dolo por medios de trasportes públicos, bicicleta
o bien simplemente por un paseo evitará un
consumo de gasolina considerable cada mes.
En este mismo sentido es interesante apostar

por la videoconferencia en el caso de viajes largos, casos
en los que además el coste económico descendería consi-
derablemente.

6

Usa bombillas
de bajo consumo

Aunque a corto plazo parezca una inver-
sión cara, a medio-largo plazo la decisión
comienza a salir rentable, ya que estos
aparatos consumen un 80% que las incan-
descentes (las de toda la vida) y su vida
útil es mucho mayor que las de éstas.

7
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FLASHES DEL OCIO Y LA CULTURAEn cuatro vistazos

>>Concierto de 
Niña Pastori
Con motivo de la presentación en Mallorca
de su nuevo disco, ‘La Orilla De Mi Pelo’, y
dentro de su gira nacional, la gaditana Niña
Pastori se subirá al escenario del Auditorium
de Palma de Mallorca el próximo 15 de octu-
bre para derrochar todo el arte andaluz que
le caracteriza. 

1

2

4

3
>>Concurso Nacional de
Fotografía Ciudad de
Córdoba
El próximo 15 de octubre concluye el
plazo para presentarse a la edición
decimonovena del Premio Mezquita
convocado por la Delegación de
Cultura del Ayuntamiento de Córdoba
con la colaboración de AFOCO.

>>Muestra de cine de Derechos Humanos
Con motivo del 50 aniversario de Amnistía Internacional, ésta ha querido poner de mani-
fiesto, a través de una muestra de cine documental, algunas de las injusticias que se siguen
cometiendo en varios países del mundo.

>>Les Luthiers presenta en Sevilla
su nuevo espectáculo
‘Los Premios Mastropiero’ es el último montaje de
Les Luthiers, uno de los conjuntos más carismáti-
cos e importantes de la escena musical y humorís-
tica a nivel mundial. En este montaje, además de
introducir algunos cambios en la tradicional estruc-
tura de los espectáculos del grupo, Les Luthiers
presenta un nuevo instrumento: el alambique
encantador.  

Este mes se celebra el día mundial de
la salud mental. Desde mi consulta
de atención primaria y por mi expe-

riencia personal, cada vez me preocupa más
los síntomas de ansiedad, estrés crónico al
que nos sometemos, con las repercusiones
de salud física, psíquica, de convivencia
familiar y social que provoca. Estemos aten-
tos a las señales de peligro: aumento de irri-
tabilidad, disminución del nivel de energía
en el hogar, alteración del apetito, alteracio-
nes del sueño, pensad que “algo” nos está
pasando. Para las mujeres u hombres que
además trabajamos fuera de casa, debemos
identificar las amenazas que suponen las
responsabilidades laborales cuando afectan
a nuestro bienestar: cuando nos llevamos
trabajo a casa quitándonos horas de sueño,
ocio de fines de semana o cancelamos pla-
nes sociales por obligaciones de trabajo,
aparece ánimo decaído, poca energía, sensa-
ción de estar “quemado/a” en el trabajo, sen-
timientos de culpa y conflictos. A mi con-
sulta de medicina de familia acuden perso-
nas manifestando síntomas psicosomáticos,
donde al abrirle alguna puerta de su interior,
me descubren sus angustias y problemas,
buscando el origen, encuentro estrés que
aún sin ser una enfermedad, puede acabar
provocándola. El estrés moderado y mante-
nido se convierte en crónico y aparece el
agotamiento en el intento de conciliar la
vida laboral con la familia, provocando insa-
tisfacción. Para evitar llegar a esta situación
o superarla, hay que aprender a delegar, a
priorizar, a diferenciar lo importante de lo
que realmente importa, ceder algunos terre-
nos a cambio de saber vivir. El estrés, la
frustración, la ansiedad mal llevada, interfie-
re en la vida personal, profesional y de pare-
ja. Hay que encontrar las causas y poner
soluciones para evitar ansiedad patológica,
sufrimiento y caos en la vida. Párate y dis-
fruta los buenos momentos que te de la vida
porque pasarán y no podrás atraparlos.l

a su salud
anamaríaPAGADOR

Salud mental, 
tan necesaria
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Después de mucho pensarlo, has tomado la
decisión de vender tu casa. Ahora hay que
armarse de paciencia y empezar con el proce-
so de venta. Así, tanto si decides hacerlo
directamente como a través de un intermedia-
rio, las visitas a la vivienda de los posibles
compradores serán inevitables. Uno tras otro
irán llegando para evaluar cada uno de los
detalles del inmueble, detectar desperfectos y
hacer millones de preguntas antes de tomar
una decisión.

La complejidad que conlleva todo este proce-
so debe asumirse con tranquilidad y teniendo
en cuenta desde el principio qué es lo que
quieres conseguir. Si la meta es vender tu casa
en el menor tiempo posible y al mejor precio,
tendrás que invertir un poco más de trabajo y
dinero en mejorar su apariencia. Para Luis
Sancho, director general de Tenders.es, plata-
forma online que permite solicitar y comparar
presupuestos de reformas de forma gratuita,
“dedicar algo de tiempo y dinero a reformar la
vivienda a vender es vital. Aunque a algunos
se lo parezca, no es una locura reformar la
casa que vas a vender, porque es un dinero
invertido que recuperamos con creces. Si un
posible comprador ve la casa en mal estado,
puede exigir rebajas de varios miles de
euros, que nos podemos ahorrar si la pre-
sentamos con su mejor aspecto”.

Para vender tu casa con éxito, el primer paso
es ponerte en el papel del comprador y pen-
sar qué detalles lo motivarían o no a deci-
dirse a comprar una futura vivienda. Está
claro que hay aspectos estructurales, como
el espacio, la cantidad de habitaciones o la
luz, que juegan un papel fundamental en la
decisión de compra y sobre los que difícil-
mente podemos incidir. Sin embargo hay
otros factores, igual de importantes, que está
en nuestras manos cambiar y que pueden
hacer mucho por la imagen de la casa que
ponemos en venta.

Los expertos de Tenders.es te ofrecen una
serie de consejos para que, con pequeñas

mejoras y prestando atención a los detalles,
logres potenciar la imagen de tu casa como
un lugar acogedor donde vivir antes de
ponerla en venta.

Superficies y exteriores: pintar las paredes
interiores y exteriores de la vivienda le dará
una mejor apariencia. En el interior de la casa
es recomendable usar el color blanco u otros
tonos claros para conservar una buena ilumi-
nación. Las superficies en madera, mármol u
otros materiales pueden revitalizarse con poco
dinero gracias a la gran variedad de productos
que hay en el mercado y que, además, son
muy fáciles de utilizar. Además de las pare-
des, debemos revisar el revestimiento y la
apariencia de las cercas, el patio, la terraza, las
superficies de la cocina, los baños, el ático y
el sótano (si se trata de una vivienda unifami-
liar).

Limpieza: antes de mostrar la casa a los futu-
ros compradores, hay que realizar una limpie-

za profunda de toda la casa y tener especial
cuidado con la cocina y los baños, pues sue-
len ser puntos críticos a la hora de dar una
buena impresión a los compradores. Si tienes
mascotas o hay fumadores en casa, debes
prestar atención a los olores, ventilar la casa,
utilizar fragancias aromatizantes y limpiar
cuidadosamente las zonas donde se concen-
tran los malos olores. La limpieza crea un
ambiente acogedor y ensalza el valor de la
propiedad, mientras que la suciedad hace que
el comprador se replantee siempre el precio.

Orden: es importante que los compradores
vean la casa ordenada, esto les ayudará a tener
una mejor impresión de los espacios. Deja a la
vista sólo aquello que forma parte de la deco-
ración, evita las pilas de periódicos y revistas,
la ropa tirada de cualquier manera, los platos
y vasos sucios o por en medio... Si existen
muebles que dificultan la movilidad, reubíca-
los para crear espacios más amplios, agrada-
bles y transitables.

La entrada: el hall será lo primero que vea el
comprador cuando haga una visita, así que es
un punto clave. Debe estar limpio y ser muy
acogedor. Para conseguirlo, no dudes en pin-
tar la puerta, si es necesario, reemplazar las
cerraduras y los pomos, renovar los números
de la casa, instalar lámparas nuevas, disponer
un florero o una porcelana decorativa si tienes
un mueble en la entrada y reparar los desper-
fectos. 

El jardín: si tienes jardín, saca tiempo para
cuidar de él. Arregla el césped, deshazte de las
malezas, poda bien los arbustos, cuida las flo-
res y adecenta las áreas donde se puede acu-
mular agua o basura. Un jardín bien cuidado
causará muy buena impresión y revalorizará
tu vivienda. 

Detalles que cuentan: hay que prestar espe-
cial atención a imperfecciones notorias como
una pared con manchas o la pintura descasca-
rillada, puertas opacas, espejos sin brillo o
rotos, grifos que no cierran por completo o
superficies a las que les falta una baldosa. Con
sólo invertir algo de dinero en estas pequeñas
reparaciones, te verás recompensado con la
buena imagen que tu casa dejará en los posi-
bles compradores.l

Detalles como el orden, la limpieza o un cambio
de pintura pueden significar la diferencia entre
cerrar una venta o dejar escapar un comprador

Haz más atractiva tu casa…
antes de venderla
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Mujeremprendedora: El personaje de
María Luisa está inspirado en la figura de
su abuela. La retrata en el libro como una
mujer bella, inteligente y adelantada a la
época que le tocó vivir. ¿Hasta que punto es
real la radiografía que hace de ella en el
libro?
Silvia Grijalba: La novela no es una biogra-
fía, aunque tiene muchas partes reales. Si que-
ría que la novela tuviera una estructura creíble
era imposible seguir la realidad. El triángulo
amoroso de la historia es, quizá, la parte más
ficticia. La belleza y la valentía de mi abuela y
el glamour y las fiestas son reales. 

ME.: Casi todos los personajes femeninos
de la novela tienen una personalidad muy
marcada. Es el caso de Radis, Carmen
Castillo, María Teresa, Gloria y, por
supuesto, de la propia María Luisa. De
todas ellas ¿quién cree que es la que más
influye en la personalidad de María Luisa?

S.G.: Creo que Radis, su madre, que era mi
bisabuela. Y que era también una mujer muy
fuerte que había ido a contracorriente y que
también había hecho cosas que no eran nor-
males para su tiempo. Creo que Radis es la que
más ha influido en la personalidad de María
Luisa.

ME.: ¿Es difícil escribir una historia de
alguien tan cercano? ¿O pesa más el papel
de escritora en estado puro?
S.G.: No, no es tan difícil, porque yo tenía más
o menos perfilada la historia desde hace
muchos años. He querido hacer una novela y
la historia de mi abuela era muy potente, por lo
que me ha resultado bastante fácil escribirla.

ME.: Habla de su abuela como una mujer
llena de cualidades, pero que también
cometió algún error a lo largo de su vida.
¿Diría que ha heredado algo de ella?
S.G.: Creo que la valentía y esa forma de ir un

poco a contracorriente la he heredado de mi
abuela. Eso, por otra parte, tiene una parte
mala, entre comillas, porque a veces te arries-
gas a hacer determinadas cosas que te hacen
sufrir. Pero yo creo que sufrir forma parte de
estar vivo, así que creo que eso está bien.

ME.: Dada la fuerza de la protagonista de
‘Contigo aprendí’. ¿Cree que podría clasifi-
carse como una novela para mujeres? ¿O es
posible que un hombre también se identifi-
que con María Luisa?
S.G.: Recibo muchos emails de hombres.
Creo que el personaje de José gusta mucho a
los hombres y, además, creo que las mujeres
fuertes también gustan a los hombres. No es
una novela solo para mujeres porque esa forta-
leza puede identificar tanto a un hombre como
a una mujer.

ME.: Sus anteriores trabajos como escrito-
ra son de un estilo muy diferente al de su

última novela, ¿cree que era necesario
adquirir cierta madurez para emprender
un proyecto como ‘Contigo aprendí’?
S.G.: Para escribir una novela como ‘Contigo
aprendí’ he necesitado tener más oficio y más
madurez, que pasara un tiempo. Haber escrito
dos novelas antes me ha ayudado a enfrentar-
me a la historia de mi abuela.

ME.: El final de la novela queda muy abier-
to, ¿es posible que esta historia tenga una
segunda parte dentro de unos años?
S.G.: Creo que sí escribiré una segunda parte,
no sé si será la siguiente, pero en un futuro la
escribiré.

ME.: ¿Tiene algún proyecto en mente a
corto plazo?
S.G.: El periodismo lo he dejado, aunque sigo
trabajando como freelance para el periódico El
Mundo. Mi intención es empezar a principios
de diciembre a escribir mi próxima novela.

Tengo dos o tres ideas en mente, pero tengo
que perfilarlas y elegir una.l

rebecaBARROSOgamero
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La periodista y escritora Silvia Grijalba saborea
el éxito con su novela ‘Contigo aprendí’, una 
historia de amor y desamor ambientada en
Cuba, Nueva York y la España de los años 
treinta, que cuenta la lucha de una abuela,
María Luisa, por romper con las convenciones
sociales y ser ella misma

Una abuela de novela
>>Perfil

Mujer polifacética en toda regla, Silvia
Grijalba es periodista, colaboradora en
programas de radio y televisión, direc-
tora de festivales de música, letrista de
canciones y, sobre todo, escritora.
Silvia se define como una mujer de
gustos eclécticos y con facilidad para
adaptarse a cualquier situación. Como
escritora ha publicado varios ensayos,
dos novelas y hasta una biografía
sobre el grupo Depeche Mode. La
novela ‘Contigo aprendí’, ganadora
del Premio Fernando Lara 2011, es el
último trabajo de esta madrileña.
Inspirada en la fascinante vida de su
abuela paterna, Silvia cuenta la histo-
ria de una mujer bella y valiente que lo
dejó todo para ser libre. ‘Contigo
Aprendí’ nos muestra el contraste
entre la reprimida sociedad española
de los años 30 y el ambiente glamoro-
so y sensual de Nueva York y La
Habana.
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Te presentamos la propuesta otoñal de la
firma danesa Jackpot, que llega cargada de
tonos grises y lilas para, como siempre, una
mujer que sin renunciar a su feminidad
apuesta por la comodidad a la par que ele-
gancia para su día a día. Faldas, vestidos,
pantalones cortos, chaquetas ajustadas y
camisetas que no lo son tanto, forman parte
de la propuesta de esta firma para nuestras
próximas semanas. Apresúrate a conocerla
en su web y toma nota para no perder tu
toque más chic con la llegada de los prime-
ros fríos.l

www.jackpot.dk
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Shopping
>>Altavoces 360º
Sony ha creado una nueva manera
de escuchar la música de tu smart-
phone: la tecnología de difusión
Sony Circle Sound que ofrece un
sonido de 360º y consigue un soni-
do perfectamente equilibrado en
todas las esquinas de la habitación.
Se trata de un dispositivo compac-
to con un diseño y un sonido fan-
tásticos. Disponible en dos modali-
dades, dispone de Bluetooth para
poder transferir la música de tu
teléfono con un sonido rico sin
necesidad de utilizar cables.
www.sony.es

>>Compacto antiedad
Laboratorios Bioderma acaba de pre-
sentar Photoderm Max Compact
SPF50+, un fondo de maquillaje en
polvo mineral, con muy alta fotopro-
tección solar que se convierte en el
mejor aliado contra el envejecimiento
prematuro de la piel. Su composición
100% mineral, respeta y cuida la epi-
dermis gracias a la ausencia de filtros
químicos, lo que lo convierte en un
producto apto para todo tipo de pieles.
www.bioderma.es

>>Cómoda y elegante
La marca de calzado femenino Alex
Silva presenta su nueva temporada
otoño-invierno aterrizando con un
nuevo catálogo repleto de atractivas y
funcionales propuestas, pensadas para
hacer frente a las bajas temperaturas
cómoda y elegante. Una colección que
toma inspiración de varias tendencias: el
minimalista años 20, el look dandy mas-
culino, el estilo aviador, las reminiscen-
cias vintage y el confortable y cálido
apres ski. 
www.vulcasa.com/alexsilva
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Después del verano, Andorra propone
diferentes opciones para disfrutar del
otoño rodeado de naturaleza, historia y
deporte. El Principado se transforma
para descubrir al visitante algunos de los
lugares y enclaves más representativos
del país: el cambio de color del valle del
Madriu-Perafita-Claror, una casa del
siglo XVII reconvertida en museo, una
nueva ruta ecoturística por los valles
andorranos o un peculiar parlamento. 

Contemplar el otoño en el Valle del
Madriu-Perafita-Claror
El Valle del Madriu-Perafita-Claror,
declarado Patrimonio de la Humanidad
por la UNESCO en 2004 en categoría de
paisaje cultural, se presenta como una
buena opción para visitar en otoño y des-
cubrir las tonalidades de su paisaje en
esta estación. El parque es un valle gla-
ciar con forma de ‘U’ ubicado entre las
parroquias de Andorra la Vella, Encamp,
Escaldes-Engordany y Sant Julià de
Lòria y tiene una superficie de 4.247
hectáreas y ocupa el 9% del territorio

andorrano. La historia del Parque del
Madriu-Perafita-Claror transcurre entre
sus elementos naturales y el pastoreo. A
lo largo del valle se pueden encontrar
varias bordas, cabañas de pastores crea-
das de manera artesanal gracias al cono-
cimiento que los habitantes tenían de la
piedra seca. Las bordas son lo más carac-
terístico del paisaje histórico del valle. 

Entre montañas: El Tomb de les Neres 
Recientemente inaugurado, el camino del

Tomb de les Neres es una ruta circular
que transcurre por las montañas entre las
parroquias de Canillo, Encamp y Ordino.
La ruta, de poco más de 8 kilómetros y
unos 200 metros de desnivel, se puede
realizar en unas 3 horas aproximadamen-
te. Este camino es apto para todo tipo de
caminantes y cuenta con la ventaja de
estar rozando los 2.000 metros de altitud,
que a su vez permite disfrutar de exce-
lentes vistas del paisaje de montaña
andorrano en otoño. Los aficionados a la

naturaleza podrán realizar el circuito al
mismo tiempo que disfrutan de la fauna y
de la flora que ofrece este entorno. 
El itinerario del nuevo camino transcurre
por 6 puntos diferentes: empieza en la
Collada de Ordino y continúa hasta el
Bosc de la Tosa, donde el camino es
llano y se pueden llegar a ver corzos.
Seguidamente, en el Bosc de la Plana
Blanca se obtienen unas increíbles vistas
panorámicas de Encamp por los 400
metros de desnivel y a unos 1.650 metros
de altitud se vislumbra el Lago de
Engolasters y el camino de las Pardines,
además, la ruta  transcurre por una senda
de bosque húmedo y espeso. En el tramo
de la Font del Mallol se encuentra un
prado donde se reunían los antiguos cón-
sules andorranos para tratar temas de
interés común. Por último, en la Collada

>>zonaOCIO
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Los tesoros ocultos
de Andorra 
para descubrir en otoño

Un valle natural Patrimonio de la Humanidad, una
ruta senderista o uno de los parlamentos más
pequeños de Europa son algunas de las claves
para conocer en familia o en grupo el Principado

Parque del Madriu-Perafita-Claror, Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO
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del Estall se recupera la altitud descendi-
da y destacan la inmensidad de abetos
que transcurren por el camino. El Tomb
de les Neres se cruza con el GR-11, aca-
bando la ruta en el punto de partida, en la
Collada de Ordino, donde existe una
buena vista de los picos de Casamanya.

Descubrir la nobleza en el Museo
Casa d’Areny-Plandolit
El Museu Casa d’Areny -Plandolit no solo
se presenta como un edificio señorial de una
familia acomodada que data de 1613, fecha
de inicio de su construcción. Los Areny -
Plandolit ostentaban el único título aristo-
crático del Principado. y controlaban buena
parte de la industria metalúrgica desarrolla-
da en Andorra entre los siglos XVI y XIX,
clave del crecimiento del país durante este
periodo. La casa refleja el estilo de vida de
los nobles andorranos por la cantidad de

objetos y mobiliario que alberga fruto de la
época de prosperidad económica en la que
se desenvolvieron.

Dentro de la casa se tiene acceso a algunas
de sus dependencias como son el vestíbulo
principal, la sala de armas, la sala noble o  la
biblioteca, que cuenta con ejemplares de
gran valor. Llaman también la atención el
consultorio médico-dentista, el laboratorio
fotográfico y los cientos de objetos cotidia-
nos de gran valor etnográfico... 

La Casa de la Vall, el parlamento de
Andorra 
La Casa de la Vall es un edificio emble-
mático por su significación histórica ya
que ha sido la sede del Consell General,
el parlamento de Andorra durante 12
generaciones de andorranos. En 1419 se
ratificó una organización interparroquial,
denominada Consell de la Terra, que se
convirtió posteriormente en el Consell
General de les Valls d’Andorra. La casa,
construida en 1580 pertenecía a la familia
Busquets y fue adquirida en 1702 por el
Consell General. En la fachada principal
del edificio, con estructura similar a una
masía señorial catalana, se exhibe el
escudo actual de Andorra y el antiguo
(posterior al siglo XIV) y destacan algu-
nos elementos de defensa: almena, torre y
matacanes. En su interior llaman la aten-
ción ‘El Armario de las Siete Llaves’ que
ha guardado durante siglos documentos
históricos de Andorra, como el Manual
Digest y, la Sala del Consell, donde se
han celebrado hasta hace poco las reunio-
nes parlamentarias. En los  muros de la
casa aún resuenan los ecos de las sesiones
del Consell de la Terra. Aunque ya no
acoge sesiones plenarias, aún puede visi-
tarse. l
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Más información:
andorra@promotourist.com

www.andorra.ad

La Casa de la Vall, 
el parlamento de Andorra

Museo Casa d’Areny-Plandolit

Uno de los muchos preciosos paisajes que se pueden contemplar en Andorra
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agenda

Los amantes del caballo tienen
una cita en el Recinto Provincial
de Ferias y Congresos de Jaén
que acoge desde el 7 y hasta el 9
de octubre el Campeonato de
Andalucía de Caballos de Pura
Raza Española. 

La malagueña
Pasión Vega
llega al Palacio
de Congresos de
Granada para
presentar su últi-
mo trabajo,
‘Gracias a la
vida’. 

>>El Teatro Ciudad de Marbella
pone en escena ‘El avaro’ con Juan
Luis Galiardo como protagonista. 

de octubre
SÁBADO

22

>>Fermasa, Feria de
Muestras de Armilla
(Granada), celebra del 12
al 16 de octubre Campus
Party Milenio, uno de los
acontecimiento tecnológi-
cos y de Internet más rele-
vantes del país. 

>>Fibes (Palacio de
Exposiciones y Congresos
de Sevilla) acoge la que es
ya la cuarta edición de
Stock, Feria del Outlet de
Sevilla. 

ADEMÁS ...

de octubre
VIERNES7

de 
octubre
SÁBADO

22

de 
octubre
VIERNES

21

de 
octubre

MIÉRCOLES

5

>>zonaOCIO

El Palacio de Ferias y
Congresos de Málaga
arranca la segunda
edición de
Inmoenergética,
Salón de la Eficiencia
Energética en la
Edificación. 

>>Desde el 21 y hasta el 23 de
octubre el Palacio de Exposiciones y
Congresos de Sevilla (Fibes) acoge
Ecosevilla, la 1ª Feria de Productos
Ecológicos, Vida Saludable y Desarrollo
Sostenible de la provincia.

Un año más se
celebra la Feria
de Turismo
Interior de
Andalucía, Tierra
Adentro, una de
las más impor-
tantes de España
que tendrá lugar
en esta ocasión
desde el 7 y hasta
el 9 de octubre
en el Recinto de
Ferias de Jaén. 

de 
septiembre
SÁBADO

7
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La obra
'Verano', con
Ana Marzoa,
Ruth Gabriel
y Lidia
Navarro; se
presenta en
el Gran
Teatro de
Córdoba el
14 y 15 de
octubre. 

de octubre
VIERNES14
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RECOMENDADOS

¿TIENES UN
MINUTO AL DÍA
PARA MEJORAR
TU SALUD?
Alejandro
Lorente
Edaf

Interesante propuesta de Alejandro Lorente
en la que apuesta por dedicar un minuto al
día en mejorar la salud personal, para poder
superar dolencias tanto físicas como psíqui-
cas. El autor apuesta por remedios tales
como la homeopatía, las flores de Bach o la
digitopuntura.

CONSIGA MÁS
Stuart Diamond

Conecta

En el mundo de los negocios el éxito en
una negociación puede abrir importantes
caminos o dar al traste con las ambicio-
nes más inmediatas. Stuart Diamond
ofrece en ‘Consiga más’ una serie de
pasos hacia el éxito en la negociación.

EL CORAJE DE SER
TÚ MISMA
Sue Patton Thoele
Edaf

Con más de 150.000 ejemplares, Sue
Patton enseña a las mujeres a superar la
dependencia emocional y a dotarlas de
un potencial hasta ahora desconocido
para la mayoría de ellas. Enseña a
explorar y desarrollar la verdadera fuer-
za que encierra en su interior la mujer.

CÓMO HACER EL
MANUAL DE 

CALIDAD SEGÚN
LA NUEVA ISO

9001:2008
Paloma López

Lemos
FC Editorial y SN

Libro que muestra de forma breve, con-
cisa y clara cómo estructurar el Manual
de Calidad de una empresa para que
éste no contenga más información de la
debida y sea fácilmente manejable.

BÚSQUEDA DE
EMPLEO FOR 

ROOKIES
Lid Editorial

Práctico manual para aquellos que se
enfrentan a su primera búsqueda de tra-
bajo en un mercado laboral cada vez más
saturado. A través de este libro, el lector
podrá aprender a hacer destacar su propio
currículum, a obtener referencias y reco-
mendaciones e incluso a realizar una bús-
queda mucho más eficaz realizando una
criba anterior

LICITACIONES
INTERNACIONALES
Y 
OPORTUNIDADES
DE NEGOCIO
Miguel Ángel Martín
y Ricardo Martínez
FC Editorial

Las licitaciones internacionales son una
forma de abrir negocio al exterior que toda-
vía no han sido muy exploradas por los
empresarios españoles. En este texto se
aprenderá más sobre ella y sobre las oportu-
nidades que brindan.

MBA PERSONAL
Josh Kaufman

Conecta

En el mundo de los negocios el famoso MBA (Master y Business
Administration) es una formación cada vez más demandada dado
su prestigio. Este libro enseña lo más reseñable que se aprende en
estos cursos desde sencillos consejos sobre marketing hasta la
mentalidad a tener frente a las responsabilidades.

27 TÉCNICAS DE
PERSUASIÓN
Chris St. Hilaire y
Lynette Padwa
Conecta

Nuevo libro de autoayuda en el que se ense-
ña a ser más comunicativos y en saber como
llegar a empatizar con los interlocutores.
Con estos consejos, un líder podrá ser aún
más efectivo cuando lanza sus mensajes y
aumentar su carisma.
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Corren tiempos de cambio. Cambios
en las empresas, en las familias, en
la sociedad y en las personas: en

aquellas  que, con la crisis, han visto
hacerse trizas todas sus ilusiones y en
aquellas que, después de los primeros sín-
tomas de vulnerabilidad, han entendido
que la nefasta circunstancia podía conver-
tirse en una oportunidad. 

La crisis ha supuesto un frenazo en seco y
esto ha hecho tomar conciencia de la
necesidad imperiosa de pararse para
entender qué estaba pasando y qué podía
significar para cada uno.

El ritmo de vida que llevábamos no siem-
pre permitía tener a mano esos momentos
de soledad imprescindible para una  refle-
xión consciente, personal y colectiva.
Ahora la búsqueda de esos instantes se ha
convertido en indispensable. Muchas per-
sonas, incluso, están descubriendo el
valor del silencio interior. Un empresario
me comentaba recientemente que se esta-
ba dando cuenta ahora de la estridencia
desenfrenada que envolvía su vida. La
adrenalina se había convertido en el com-
bustible de su día a día, mientras perdía
por el camino el equilibrio emocional
necesario para no enfermar. Llegó a pen-
sar que el ritmo frenético que lo empujaba
era un “valor” que debía conservar y del
que podía incluso presumir.

Los seres humanos somos especialistas en
tendernos a nosotros mismos trampas,
incapaces de deshacernos del malestar que

el ruido publicitario, el desasosiego consumista y las ambicio-
nes nos producen.    

La sociedad del consumo nos ha acostumbrados a quererlo
todo y a tenerlo todo. 

Eludimos el silencio de nuestro ser porque éste suele ser una
invitación a confrontarnos con nuestro vacío. 

Es más fácil, después de un día ajetreado, abrir la televisión y
zambullirse en la mediocridad que no buscar en nuestro inte-
rior respuestas para nuestra vida. El formato social que se nos
cuela por la pantalla es la agitación que anula la inteligencia y
el espíritu. El consumo mediático es una modalidad de evasión
que hoy está de moda y que permite vivir en un mundo virtual
alejando de nosotros la realidad.   

La adrenalina que producen las pasiones desordenadas no con-
siente las acciones inteligentes. 

El silencio interior nos conduce a centrarnos no tanto en los
que tenemos que hacer sino en lo que estamos haciendo, con-
centrándonos en las acciones inmediatas, en el aquí y ahora,
nos ayuda a ver y valorar lo que tenemos y no lo que no tene-
mos. Y a reconocer lo que somos. 

La crisis nos ha hecho a todos más pobres y esto es una gran
oportunidad para hacernos más esenciales, para redescubrir el
valor del ser sobre el de poseer.  El futuro que tanto nos obse-
siona puede llegar a ser mejor si apuntamos nuestra brújula en
sentido correcto. Ya lo dice el refrán: “No es más rico el que
más tiene, sino el que menos necesita”.  Sería para estar muy
satisfecho si la crisis nos enseñara algo sobre  la virtud de la
humildad, nos alejara de la codicia y nos revelara algo del
secreto de la felicidad. "El secreto de la felicidad no está en
hacer siempre lo que se quiere sino en querer siempre lo que
se hace", dijo Tolstoi. ¿A qué estamos dispuestos a renun-
ciar?l

manuelBELLIDO
bellido@mujeremprendedora.net
http://manuelbellido.com

con permiso

>>zonaOPINIÓN

¿A qué estamos dispuestos 
a renunciar?
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